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Reabriu este sábado ao 
trânsito a Praça D. Frei 
Bartolomeu dos Márti-
res, em Esposende, �i-
cando assim concluıd́a a 
primeira fase da inter-
venção da empreitada de 
requali�icação do Largo 
Rodrigues Sampaio e zo-
na envolvente, que o Mu-
nicıṕio de Esposende es-
tá a executar no âmbito 
do PARU - Plano de Ação 
para a Regeneração Urba-
na.
A intervenção na Praça 
D. Frei Bartolomeu dos 

Mártires foi “executada e 
concluıd́a no prazo pre-
visto”, um espaço que pas-
sa a estar de novo acessı-́
vel às pessoas e ao trân-
sito automóvel, apresen-
tando “uma imagem ma-
is atrativa e em conso-
nância com a imagem 
que se quer para a zona 
central da cidade”, refere 
a autarquia.
“Conforme se tinha com-
prometido, o Municıṕio 
procurou minimizar os 
transtornos aos habitan-
tes, comerciantes e popu-
lação em geral, durante o 
perıódo em que decorre-
ram as obras. Agradece-

mos, por isso, a compre-
ensão e cooperação das 
pessoas, em particular 
dos moradores e comer-
ciantes, na certeza de 
que todos �icam a ganhar 
com as melhorias execu-
tadas”, refere o autarca 
Benjamim Pereira. 
O autarca lembra que a 
segunda fase, que con-
templa a intervenção no 
Largo Rodrigues Sampa-
io, se iniciará na segunda 
quinzena de setembro e 
estará  concluı́da em 
abril de 2023. “O objeti-
vo é não criar con�lito 
nesta zona central da ci-
dade no perıódo de ve-

rão, em que a cidade au-
menta a sua dinâmica, 
quer em termos de even-
tos quer de população.
Em termos globais, a em-
preitada de requali�ica-
ção do Largo Rodrigues 
Sampaio e zona envol-
vente traduz-se num in-
vestimento de cerca de 1 
milhão e 250 mil euros. A 

intervenção privilegia a 
mobilidade sustentável, 
pedonal e ciclável, além 
de contemplar o reorde-
namento do trânsito e re-
formulação dos espaços, 
procurando o desenvol-
vimento harmonioso e a 
dinamização económica 
e turı́stica, eliminando 
barreiras arquitetónicas.

O Municıṕio de Esposen-
de aprovou em reunião 
de Câmara, a atribuição 
de apoios �inanceiros a 
clubes/associações des-
portivas e a juntas de fre-
guesia, no montante glo-
bal de 42.252,77 euros.
Desta verba, cinco mil eu-
ros serão transferidos pa-
ra o Forjães Sport Clube 
para fazer face às despe-
sas acrescidas decorren-
tes sobretudo com as des-
locações à Madeira, no-
meadamente, nas estadi-
as da equipa Sénior. Re-
corde-se que, na última 
época desportiva, o For-

jães Sport Club partici-
pou no Campeonato de 
Portugal, tendo defron-
tado, pela primeira vez 
na sua história, quatro 
equipas da Região Autó-
noma da Madeira, pelo 
que necessitou de recur-
sos �inanceiros suple-
mentares para garantir a 
sua atividade.
O Clube Náutico de Fão 
viu aprovado um reforço 
da verba protocolada no 
contrato programa de de-
senvolvimento desporti-
vo estabelecido com o 
Municıṕio. Em causa es-
t á  um acrésc imo de 
1.500 euros para assegu-
rar as despesas associa-
das à 1.ª Fase Regional 
das Primeiras Pagaiadas 
da Associação de Canoa-
gem do Norte de Portu-
gal, prova que irá reali-
zar-se em 20 de agosto, 
em Fão, e que será orga-
nizada pelo clube fan-

gueiro.
O Municı́pio aprovou 
também a atribuição de 
um apoio �inanceiro de 
12.500 euros à Associa-
ção Portuguesa de Cross 
Training e Atletas de For-
ça, para fazer face aos 
custos associados à rea-
lização do evento “Inter-
n a t i o n a l  S t ro n g M a n 
C h a m p i o n s  L e a g u e 
World Tour 2022 Apúlia 
- Esposende”, que terá lu-
gar este sábado, 6 de 
agosto, em Apúlia. Este 
evento, refere o municı-́
pio, destaca-se “pela sua 
grandiosidade e proje-
ção a nıv́el nacional e in-
ternacional, constituin-
do uma mais-valia para a 
promoção turıśtica da re-
gião, fomentando forte-
mente o comércio e a ati-
vidade dos seus agentes 
económicos”.
No que se refere a apoios 
às juntas de freguesia, a 

Junta de Freguesia de Ge-
meses viu aprovada a ver-
ba de 18.448,77 euros pa-
ra suportar as despesas 
com a demolição no Cam-
po de Futebol local, equi-
pamento que há muito se 
encontrava desativado e 
inativo. O espaço irá aco-
lher outros projetos no 
futuro, numa estratégia 
concertada entre a Câma-
ra Municipal e a Junta de 
Freguesia.

A Junta de Freguesia da 
União das Freguesias de 
Belinho e Mar receberá o 
montante de 705 euros, 
para aquisição de uma 
nova roçadora, na se-
quência de avaria da exis-
tente, ao serviço da Jun-
ta, e a Junta de Freguesia 
da União das Freguesias 
de Esposende, Marinhas 
e Gandra receberá 4.099 
euros, para aquisição de 
um trator de cortar relva.
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42 mil euros de apoios financeiros 

Praça D. Frei Bartolomeu dos Mártires 
reabriu ao trânsito
Redação
redacao@nsemanario.pt

A Câmara Municipal de 
Barcelos aprovou esta se-
gunda-feira em reunião 
de executivo, a atualiza-
ção dos limites dos valo-
res das rendas que pode-
rão vir a ser apoiadas pe-
lo Municıṕio, no âmbito 
do regulamento de apoio 
ao arrendamento habi-
tacional. Esta atualiza-
ção tem em conta os atua-
is “valores praticados no 
mercado de arrenda-

mento” e abre a possibi-
lidade de mais famıĺias 
em “situação de maior 
vulnerabilidade social” 
poderem concorrer aos 
apoios sociais concedi-
dos  pelo  Municı́p io .
Na sustentação desta de-
liberação colocada à vota-
ção do Executivo Munici-
pal, diz claramente que 
esta alteração aos limites 
da renda de casa tem co-
mo �inalidade “possibili-
tar aos munıćipes, com 
carência económica, be-
ne�iciar do apoio à renda, 
bem como prevenir situ-
ações de possıv́eis ações 

de despejo face a atuali-
zações dos valores das 
rendas por parte dos pro-
prietários”.   
Atualmente, tendo em 
conta os números apura-
dos em junho, o Municı-́
pio de Barcelos já está a 
apoiar o pagamento de 
renda de casa a 375 agre-
gados familiares.

Bombeiros	 recebem	
apoios	 para	 aquisição	
de	novas	ambulâncias
Entre outras medidas, 
das cerca de quarenta de-
liberações aprovadas, �i-
guram a atribuição de 

subsıd́ios à aquisição de 
viaturas à Associação Hu-
manitária de Bombeiros 
Voluntários de Barceli-
nhos e Associação Huma-
nitária de Bombeiros Vo-

luntários de Barcelos, 
que vão receber uma 
comparticipação �inan-
ceira no valor de 10 mil 
euros, para aquisição de 
novas ambulâncias.

Câmara de Barcelos atualiza limites de renda
para pedidos de apoio social
Redação
redacao@nsemanario.pt

O IPCA viu aprovadas as 
duas candidaturas que 
apresentou para �inanci-
amento de residências 
de estudantes em Barce-
los
As candidaturas foram 
aprovadas no âmbito do 
Plano Nacional para o 
Alojamento no Ensino Su-
perior (PNAES), �inanci-
ado pelo Programa de Re-
cuperação e Resiliência 
(PRR), e irão bene�iciar 

de um �inanciamento no 
montante de cerca de 5,5 
milhões de euros, a exe-
cutar até 2024, para um 
investimento total de cer-
ca de 6,6 milhões de eu-
ros.
Uma candidatura desti-
na-se à construção de 
uma residência e estará 
integrada no complexo 
B-CRIC, que contará tam-
bém com um edifıć io de-
dicado à investigação e 
inovação e um auditório. 
O conjunto do edi�icado 
�icará localizado numa 

área adjacente aos atuais 
limites do Campus do 
IPCA. Esta nova residên-
cia de estudantes, com 
u m a  á r e a  b r u t a  d e 
2.985,36 m2, terá uma ca-
pacidade de 133 camas, 
com conclusão prevista 
até 2024.
A segunda candidatura 
destina-se à aquisição de 
um edifıć io já existente 
nas imediações do Cam-
pus do IPCA e respetiva 
adaptação para respon-
der às exigências de ins-
talação e funcionamento 

dos alojamentos para es-
tudantes do ensino supe-
rior. Esta residência terá 
capacidade para 62 ca-
mas a disponibilizar já 
em 2023.
Para a Presidente do 
IPCA, Maria José Fernan-

des, estas duas residên-
cias vão permitir “dispo-
nibilizar alojamento aos 
nossos estudantes em 
condições de preço e con-
forto compatıv́eis com as 
suas capacidades econó-
mico-�inanceiras”.

IPCA vai ter duas novas residências de
estudantes com 195 camas até 2024  
Redação
redacao@nsemanario.pt
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Reabriu este sábado ao 
trânsito a Praça D. Frei 
Bartolomeu dos Márti-
res, em Esposende, �i-
cando assim concluıd́a a 
primeira fase da inter-
venção da empreitada de 
requali�icação do Largo 
Rodrigues Sampaio e zo-
na envolvente, que o Mu-
nicıṕio de Esposende es-
tá a executar no âmbito 
do PARU - Plano de Ação 
para a Regeneração Urba-
na.
A intervenção na Praça 
D. Frei Bartolomeu dos 

Mártires foi “executada e 
concluıd́a no prazo pre-
visto”, um espaço que pas-
sa a estar de novo acessı-́
vel às pessoas e ao trân-
sito automóvel, apresen-
tando “uma imagem ma-
is atrativa e em conso-
nância com a imagem 
que se quer para a zona 
central da cidade”, refere 
a autarquia.
“Conforme se tinha com-
prometido, o Municıṕio 
procurou minimizar os 
transtornos aos habitan-
tes, comerciantes e popu-
lação em geral, durante o 
perıódo em que decorre-
ram as obras. Agradece-

mos, por isso, a compre-
ensão e cooperação das 
pessoas, em particular 
dos moradores e comer-
ciantes, na certeza de 
que todos �icam a ganhar 
com as melhorias execu-
tadas”, refere o autarca 
Benjamim Pereira. 
O autarca lembra que a 
segunda fase, que con-
templa a intervenção no 
Largo Rodrigues Sampa-
io, se iniciará na segunda 
quinzena de setembro e 
estará  concluı́da em 
abril de 2023. “O objeti-
vo é não criar con�lito 
nesta zona central da ci-
dade no perıódo de ve-

rão, em que a cidade au-
menta a sua dinâmica, 
quer em termos de even-
tos quer de população.
Em termos globais, a em-
preitada de requali�ica-
ção do Largo Rodrigues 
Sampaio e zona envol-
vente traduz-se num in-
vestimento de cerca de 1 
milhão e 250 mil euros. A 

intervenção privilegia a 
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pedonal e ciclável, além 
de contemplar o reorde-
namento do trânsito e re-
formulação dos espaços, 
procurando o desenvol-
vimento harmonioso e a 
dinamização económica 
e turı́stica, eliminando 
barreiras arquitetónicas.

O Municıṕio de Esposen-
de aprovou em reunião 
de Câmara, a atribuição 
de apoios �inanceiros a 
clubes/associações des-
portivas e a juntas de fre-
guesia, no montante glo-
bal de 42.252,77 euros.
Desta verba, cinco mil eu-
ros serão transferidos pa-
ra o Forjães Sport Clube 
para fazer face às despe-
sas acrescidas decorren-
tes sobretudo com as des-
locações à Madeira, no-
meadamente, nas estadi-
as da equipa Sénior. Re-
corde-se que, na última 
época desportiva, o For-

jães Sport Club partici-
pou no Campeonato de 
Portugal, tendo defron-
tado, pela primeira vez 
na sua história, quatro 
equipas da Região Autó-
noma da Madeira, pelo 
que necessitou de recur-
sos �inanceiros suple-
mentares para garantir a 
sua atividade.
O Clube Náutico de Fão 
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da verba protocolada no 
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Municıṕio. Em causa es-
t á  um acrésc imo de 
1.500 euros para assegu-
rar as despesas associa-
das à 1.ª Fase Regional 
das Primeiras Pagaiadas 
da Associação de Canoa-
gem do Norte de Portu-
gal, prova que irá reali-
zar-se em 20 de agosto, 
em Fão, e que será orga-
nizada pelo clube fan-
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O Municı́pio aprovou 
também a atribuição de 
um apoio �inanceiro de 
12.500 euros à Associa-
ção Portuguesa de Cross 
Training e Atletas de For-
ça, para fazer face aos 
custos associados à rea-
lização do evento “Inter-
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World Tour 2022 Apúlia 
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gar este sábado, 6 de 
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evento, refere o municı-́
pio, destaca-se “pela sua 
grandiosidade e proje-
ção a nıv́el nacional e in-
ternacional, constituin-
do uma mais-valia para a 
promoção turıśtica da re-
gião, fomentando forte-
mente o comércio e a ati-
vidade dos seus agentes 
económicos”.
No que se refere a apoios 
às juntas de freguesia, a 

Junta de Freguesia de Ge-
meses viu aprovada a ver-
ba de 18.448,77 euros pa-
ra suportar as despesas 
com a demolição no Cam-
po de Futebol local, equi-
pamento que há muito se 
encontrava desativado e 
inativo. O espaço irá aco-
lher outros projetos no 
futuro, numa estratégia 
concertada entre a Câma-
ra Municipal e a Junta de 
Freguesia.

A Junta de Freguesia da 
União das Freguesias de 
Belinho e Mar receberá o 
montante de 705 euros, 
para aquisição de uma 
nova roçadora, na se-
quência de avaria da exis-
tente, ao serviço da Jun-
ta, e a Junta de Freguesia 
da União das Freguesias 
de Esposende, Marinhas 
e Gandra receberá 4.099 
euros, para aquisição de 
um trator de cortar relva.
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em “situação de maior 
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poderem concorrer aos 
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bém com um edifıć io de-
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opinião

o âmbito do foro Npolıt́ico e da ética 
cıv́ica a conceptu-

alização da soberania de-
mocrática está dependen-
te da qualidade dos elei-
tos em cultivar a coragem, 
a probidade e a devoção à 
causa pública. 
Hoje, poucos ou nenhuns 
são os eleitos que preser-
vam e pugnam pelo cabal 
cumprimento dos precei-
tos mıńimos da ética repu-
blicana, tal o viés a que 
tem sido submetido tal 
conceito. 
Há muitos eleitos nesta 
Democracia, quer no po-
der central quer no poder 
local, que ganham tiques 
de absolutismo quando 
chegam ao poder. No seu 
mandato são lestos a im-
plementar um sem núme-
ro de cacoetes como se fos-
sem intocáveis mesmo pe-
rante a Lei.  
E� tica e Moral, palavras 
que muitos consideram si-
nónimos, sendo que 'et-
hos' provém do grego e 
'mor, moris' provém do la-
tim, não obstante muitos 
quererem considerá-las 
em separado quando se fa-
la de E� tica Republicana, 
até porque entendem que 
moral está mais no âmbi-
t o  d a  r e l i g i ã o  c r i s-
tão/católico, enquanto éti-
ca é considerada mais no 
âmbito da envolvência so-
cial, cultural e polıt́ica.

O meu propósito não é 
procurar criar qualquer 
superioridade entre estes 
conceitos, pois até enten-
do que em muitos com-
portamentos, mormente 
quando o “trono e o altar” 
se confundem, a ética, ou 
a falta dela, e a moral, ou a 
falta dela, andam de braço 
dado e por vezes até fa-
zem “casamentos” por 
conveniência.
E�  certo que os eleitos de-
mocraticamente e exer-
cendo o poder que lhes foi 
conferido pelo voto dos ci-
dadãos devem exercer o 
seu mandato em confor-
midade com o preceito éti-
co republicano, sendo cer-
to, também, que, numa co-
munidade onde o prima-
do da religião católica é vi-
vida pelos membros da co-
munidade com paixão, de-
verão esses eleitos pug-
nar por imprimir na ges-
tão do seu múnus polıt́ico 
os conceitos da Moral, po-
is não basta aparecer a ba-
ter com a mão no peito em 
festividades religiosas e 
seguir com a mão atrás 
das costas a des�ilar, para 
ser visto pelo povo, atrás 
do pálio nas procissões. 
Quem assim se comporta 
tem o dever de respeitar 
os preceitos que consci-
entemente ou hipocrita-
mente apresenta perante 
o povo crente.
Sendo certo que diz o con-
ceito que “Moral é um con-
junto de normas que regu-
lam o comportamento do 
homem em sociedade, e 
estas normas são adquiri-
das pela educação, pela 
tradição e pelo quotidia-
no. Durkheim explicava 
Moral como a “ciência dos 
costumes”, sendo algo an-
terior à própria socieda-
de. A Moral tem carácter 
obrigatório”.
E teria de ser com o signi-
�icado E� tico e Moral que 

os eleitos locais deveriam 
pautar a sua forma de go-
vernar a coisa pública e de 
se dirigir aos seus eleito-
res.
Por exemplo, actualmen-
te no concelho de Espo-
sende assistimos a com-
portamentos que contra-
dizem todos os preceitos 
éticos e morais. 
E�  tempo de pensarmos 
E s p o s e n d e  d e  fo r m a 
transparente e que seja 
transmitida com toda a 
cristalinidade o que real-
mente é e existe.
E�  antiético e antimoral, 
por exemplo, um Municı-́
pio na sua “propaganda” 
ocultar dos cidadãos a ver-
dade, sendo exemplo ca-
bal o número de freguesi-
as que compõem o conce-
lho.
O que se passa em Espo-
sende é surreal. A Câmara 
Municipal mandou insta-
lar nas ruas da cidade um 
“arraial” alusivo às come-
morações dos 450 anos 
da concessão do Foral de 
Vila e Concelho a Espo-
sende, por ordem Del'Rei 
D. Sebastião, com o cog-
nome de “o Desejado” e “o 
Adormecido”, expondo 
nesse “arraial” o nome de 
15 freguesias e cujas 11 fo-
ram extintas em 2013, pe-
lo que actualmente não 
existem, sendo hoje o con-
celho de Esposende cons-
tituıd́o por nove freguesi-
as. Esta farsa, esta panto-
mina, este embuste, é tão 
ridıć ula que os próprios 
documentos o�iciais do 
municı́pio comprovam 
quando dizem, por exem-
plo, que uma casa está si-
tuada na extinta freguesia 
de Esposende, agora deno-
minada Freguesia da 
União de Freguesias de 
Esposende, Marinhas e 
Gandra. Haja dó e piedade 
por tal dislate de quem 
aprovou esta patranha 

que deve envergonhar os 
verdadeiros esposenden-
ses.
Outro enredo enganador 
prende-se com o anúncio 
municipal de que obteve 
consenso para o projecto 
que a Câmara encomen-
dou, não sendo este um as-
sunto da sua responsabi-
lidade, pelo que não deve-
ria desperdiçar dinheiro 
dos impostos dos espo-
sendenses com tal enco-
menda, para a resolução 
do problema da restinga 
do rio Cávado, sendo esse 
consenso obtido durante 
uma opıṕara almoçarada 
com dois Secretários de 
Estado que não têm tutela 
sobre o assunto em causa. 
Mas é assim que estamos 
na polıt́ica local e central.
Já agora, este projecto tão 
propalado de diques e re-
tenções, certamente acon-
selhado pelo mesmo que 
sugeriu o “tal canal” que 
ia resolver de vez com as 
inundações em Esposen-
de…
E por falar no “tal canal”, 
que tornou o território da 
antiga freguesia de Espo-
sende numa ilha, pois por 
cá também há quem quei-
ra ter uma  “Ile Saint Ger-
main”, está a tornar-se um 
problema, pois nunca ma-
is vem uma cheia para pro-
var a sua utilidade e, �inal-
mente, ser descerrada a 
placa de inauguração com 
direito a festa e festança...
A falta de inauguração do 
“tal canal” fez-me lembrar 
a espectacular novela bra-
sileira o “Bem-Amado”, do 
ano de 1973. Nessa nove-
la o candidato a Perfeito 
de Sucupira, Odorico Para-
guaçu, na campanha elei-
toral prometeu aos eleito-
res que se ganhasse iria 
construir o cemitério mu-
nicipal, pois dizia ser infa-
me um “sucupiritano” de-
pois de morto ter de ir pa-

ra outra cidade para ser 
enterrado. O certo é que o 
Perfeito depois de cons-
truir o cemitério exaspe-
rava pela sua inaugura-
ção, pois deixou de mor-
rer gente na cidade. O de-
sespero de Odorico era 
tanto que ao �im de dez 
anos ainda não tinha con-
seguido inaugurar o cemi-
tério, vai daı ́roubou o cor-
po de um morto e aprove-
itou para inaugurar o ce-
mitério, sendo no mo-
mento discursivo no  en-
terramento do morto rou-
bado alguns dos presen-
tes clamavam da farsa que 
ali estava a ocorrer só pa-
ra o Perfeito inaugurar o 
cemitério.
Sem qualquer maldada da 
minha parte, acho que 
eventualmente poderá ha-
ver por cá uma exaspera-
ção enorme pela falta de 
uma cheia que comprove 
a razão da construção do 
“tal canal” e ser promovi-
da a respectiva inaugura-
ção com a presença das in-
dividualidades polı́ticas 
centrais e locais, dos men-
tores de tal obra, daque-
les que encheram os co-
fres com a construção do 
mesmo, com as entidades 
civis e religiosas locais, 
mais a respectiva bênção, 
e de todos os “dirceus das 
borboletas” e “irmãs caja-
zeiras” cá do burgo que pa-
ra lá vão aplaudir receber 
a bênção do cura e as pro-
messas de sinecuras do 
Perfeito… mais a manifes-
tação daqueles que que-
rem que lhes seja pago 
um preço justo pelos ter-
renos expropriados, só es-
pero que a inauguração 
não seja feita à custa de 
uma cheia “roubada”…
E�  bom que se cumpra a éti-
ca republicana para bem 
do povo e dos dinheiros 
públicos, sem trapaças e 
sem farsas.

“PENSAR	ESPOSENDE	XVIII”

Laurentino	Regado

 escalada da inflação continua a do-Aminar as preocupações dos portu-
gueses. Mas aquilo que é uma preo-

cupação para uns, é o jackpot para outros. A 
receita fiscal do Estado português no 1.º se-
mestre está muito acima do previsto no 
Orçamento do Estado (OE) para 2022. O OE 
previa um crescimento de 7% da receita fis-
cal em 2022, face a 2021, no entanto, nos 6 
primeiros meses do ano a receita fiscal cres-
ceu 30%, face a igual perıódo de 2021.

Alguns dos impostos indirectos em que o di-
ferencial entre a taxa de crescimento da re-
ceita prevista e da receita efectivada é maior 
são: o imposto sobre o álcool, as bebidas al-

coólicas e as bebidas adicionadas de açúcar 
ou outros edulcorantes - IABA (crescimento 
de 37% da receita face aos 11% previstos no 
OE), o imposto sobre o valor acrescentado - 
IVA (OE previa um crescimento de 11% da 
receita, mas até Junho o crescimento da rece-
ita foi de 27%), o imposto sobre produtos pe-
trolıf́eros - ISP (crescimento de 6% da recei-
ta face à previsão de redução de 2% da rece-
ita durante 2022) e o imposto único de cir-
culação - IUC (crescimento de 11% da recei-
ta face à previsão de redução de 2% da rece-
ita durante 2022).

Este crescimento acentuado da receita fis-
cal deve-se sobretudo à elevada inflação 
que se tem verificado durante os primeiros 
meses de 2022. A subida do preço dos bens 
e serviços conduz, inevitavelmente, ao au-
mento das receitas fiscais. Assim, Portugal 
apresentou um excedente orçamental nas 
contas do 1.º semestre, sendo expectável 
que as contas anuais também apresentem 
um superavit, caso a tendência se mante-
nha.

Como tal, num contexto de brutal perda de 
compra por parte da maioria dos portugue-
ses, os cofres do Estado acumulam recordes 
de receita fiscal. Enquanto uns contam o di-
nheiro que lhes sobra no bolso, outros orgu-
lham-se do superavit orçamental. Parece 
muito claro de que forma o governo pode ali-
viar as finanças das famıĺias portugueses...

Os	factos	vistos	à	lupa
Uma	parceria	com	o	Instituto	+Liberdade	(maisliberdade.pt)

por	André	Pinção	Lucas	e	Juliano	Ventura

CERTIFICO que, a s. 66 e seguintes, do livro n.º 263-A, de “Escrituras Diversas”, deste Cartório, se encontra 
exarada com a data de vinte e oito de julho de dois mil e vinte e dois, uma escritura de JUSTIFICAÇÃO por 
USUCAPIÃO, na qual:----------------------------------------------------------------------------------------------------------
MARIA DE FÁTIMA MACHADO DA COSTA LARANJEIRA (NIF 201 094 738) e marido CARLOS MANUEL SÁ 
LARANJEIRA (NIF 198 457 197), casados sob o regime da comunhão geral, ele natural da freguesia de Antas, ela 
natural da freguesia de Apúlia, ambas do concelho de Esposende e residentes no Beco do Couto B, n.º 2, Lugar de 
Paredes, em Apúlia, na atual União das Freguesias de Apúlia e Fão, do concelho de Esposende, declararam:----------
Que, são donos e legítimos possuidores, de um prédio rústico, composto por terreno de cultura de regadio, com a 
área de mil duzentos e oitenta e cinco vírgula trinta metros quadrados, sito no Lugar de Paredes, em Apúlia na União 
das Freguesias de Apúlia e Fão, do concelho de Esposende, a confrontar do norte com regueira, do sul com Carlos 
Manuel Sá Laranjeira, do nascente com António Dias Almeida e do poente com Inácio Agra Fernandes Eiras, não 
descrito na Conservatória do Registo Predial de Esposende, inscrito na respetiva matriz sob o artigo 4307, daquela 
união de freguesias, anteriormente omisso na matriz rústica da extinta freguesia de Apúlia e omisso à extinta matriz 
rústica, com o valor patrimonial IMT e igual atribuído de OITOCENTOS E NOVENTA EUROS.------------------------------

Que não possuem título formal que lhes permita registar na competente Conservatória o identicado prédio, mas que, 
no entanto, sempre estiveram na detenção e fruição do mesmo, durante mais de vinte anos, por si e antecessores, 
detenção e fruição essa adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou 
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em contrariá-las.  Que tal posse 
assim mantida e exercida o foi em nomes e interesses próprios deles justicantes, traduziu-se nos factos materiais 
conducentes ao integral aproveitamento do citado prédio, nomeadamente, cultivando-o, colhendo os seus frutos, 
fazendo a sua limpeza e manutenção, administrando-o, e pagando em seus nomes os respetivos encargos. ----------
E que essa posse por ter sido sempre pacíca, pública, contínua, de boa-fé e em seus próprios nomes e durante mais 
de vinte anos, facultou-lhes já a aquisição por USUCAPIÃO, do direito de propriedade do referido prédio, e direito este 
que, pela sua própria natureza, não pode ser comprovado por qualquer título formal, em virtude de o terem adquirido, 
em virtude de a primeira outorgante mulher o ter adquirido por volta do ano de mil novecentos e noventa e quatro, 
ainda no estado de solteira, maior, por doação meramente verbal, nunca reduzida a escritura pública, feita por sua tia, 
Maria Gonçalves Martins Machado, solteira, maior, residente em França.-------------------------------------------------
Assim, armam e declaram que são eles, com exclusão de outrem, os donos e legítimos possuidores do prédio 
rústico acima identicado e que prestam estas declarações para ns de primeira inscrição daquele imóvel a seu favor 
no registo predial.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Declarações conrmadas por três testemunhas.----------------------------------------------------------------------------
Está conforme o original, na parte transcrita e certicada.------------------------------------------------------------------
Esposende, 28 de maio de 2022. 
                                                                                                        A Notária,
                                                                                            (Andreia da Silva Amaral)
Conta registada sob o n.º 1946/2022                   
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CERTIFICO que, a s. 94 e seguintes, do livro n.º 263-A, de “Escrituras Diversas”, deste Cartório, se encontra 
exarada com a data de um de agosto de dois mil e vinte e dois, uma escritura de JUSTIFICAÇÃO por USUCAPIÃO, na 
qual:-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
MANUEL DA TORRE VIEIRA (NIF 160 493 633) e mulher MARIA PRUDÊNCIA RODRIGUES MEIRA (NIF 132 217 
783), casados sob o regime da comunhão geral de bens, ele natural da  freguesia de Belinho, ela natural da freguesia 
de Antas, ambas do concelho de Esposende, e nesta última residentes na Rua Foz do Neiva, n.º 86, declararam:------
Que, são donos e legítimos possuidores de um prédio rústico, composto por terreno de pinhal e mato, com a área de 
quinhentos e setenta e dois metros quadrados, sito no Sítio de Freitas de Fora, da freguesia de Antas, do concelho de 
Esposende, a confrontar do norte com Manuel Viana Caramalho, do sul com Martinho Viana Meira Torres, do 
nascente com caminho e do poente com António Fernandes Sá, não descrito na Conservatória do Registo Predial de 
Esposende, inscrito na respetiva matriz sob o artigo 757, proveio dos artigos 1007 e 1008 rústicos, ambos da extinta 
matriz rústica, com o valor patrimonial IMT e igual atribuído de DEZOITO EUROS E VINTE CÊNTIMOS.-------------------
Que não possuem título formal que lhes permita registar na competente Conservatória o identicado prédio, mas que, 
no entanto, sempre estiveram na detenção e fruição do mesmo, durante mais de vinte anos, por si e antecessores, 

detenção e fruição essa adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou 
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em contrariá-las.  Que tal posse 
assim mantida e exercida o foi em nomes e interesses próprios deles justicantes, traduziu-se nos factos materiais 
conducentes ao integral aproveitamento do citado prédio, nomeadamente, cultivando-o, colhendo os seus frutos, 
fazendo a sua limpeza e manutenção, administrando-o, e pagando em seus nomes os respetivos encargos. ----------
E que essa posse por ter sido sempre pacíca, pública, contínua, de boa-fé e em seus próprios nomes e durante mais 
de vinte anos, facultou-lhes já a aquisição por USUCAPIÃO, do direito de propriedade do referido prédio, e direito este 
que, pela sua própria natureza, não pode ser comprovado por qualquer título formal, em virtude de o terem adquirido, 
já no estado de casados, por volta do ano de mil novecentos e setenta e cinco, por partilha meramente verbal, nunca 
reduzida a escritura pública, feita por óbito de seu pai e sogro, José Rodrigues Lapeiro, casado com Albina Vicente 
Carneiro, casados que foram sob o regime da comunhão geral, residentes que foram no Lugar de Guilheta, naquela 
freguesia de Antas.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Assim, armam e declaram que são eles, com exclusão de outrem, os donos e legítimos possuidores do prédio 
rústico acima identicado e que prestam estas declarações para ns de primeira inscrição daquele imóvel a seu favor 
no registo predial.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Declarações conrmadas por três testemunhas.----------------------------------------------------------------------------
Está conforme o original, na parte transcrita e certicada.------------------------------------------------------------------
Esposende, 01 de agosto de 2022. 
                                                                                                        A Notária,
                                                                                            (Andreia da Silva Amaral)
Conta registada sob o n.º 1976/2022                   

Jornal N Semanário - Esposende e Barcelos, Edição N.º 29/2022 de 04/agosto/2022
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opinião

o âmbito do foro Npolıt́ico e da ética 
cıv́ica a conceptu-

alização da soberania de-
mocrática está dependen-
te da qualidade dos elei-
tos em cultivar a coragem, 
a probidade e a devoção à 
causa pública. 
Hoje, poucos ou nenhuns 
são os eleitos que preser-
vam e pugnam pelo cabal 
cumprimento dos precei-
tos mıńimos da ética repu-
blicana, tal o viés a que 
tem sido submetido tal 
conceito. 
Há muitos eleitos nesta 
Democracia, quer no po-
der central quer no poder 
local, que ganham tiques 
de absolutismo quando 
chegam ao poder. No seu 
mandato são lestos a im-
plementar um sem núme-
ro de cacoetes como se fos-
sem intocáveis mesmo pe-
rante a Lei.  
E� tica e Moral, palavras 
que muitos consideram si-
nónimos, sendo que 'et-
hos' provém do grego e 
'mor, moris' provém do la-
tim, não obstante muitos 
quererem considerá-las 
em separado quando se fa-
la de E� tica Republicana, 
até porque entendem que 
moral está mais no âmbi-
t o  d a  r e l i g i ã o  c r i s-
tão/católico, enquanto éti-
ca é considerada mais no 
âmbito da envolvência so-
cial, cultural e polıt́ica.

O meu propósito não é 
procurar criar qualquer 
superioridade entre estes 
conceitos, pois até enten-
do que em muitos com-
portamentos, mormente 
quando o “trono e o altar” 
se confundem, a ética, ou 
a falta dela, e a moral, ou a 
falta dela, andam de braço 
dado e por vezes até fa-
zem “casamentos” por 
conveniência.
E�  certo que os eleitos de-
mocraticamente e exer-
cendo o poder que lhes foi 
conferido pelo voto dos ci-
dadãos devem exercer o 
seu mandato em confor-
midade com o preceito éti-
co republicano, sendo cer-
to, também, que, numa co-
munidade onde o prima-
do da religião católica é vi-
vida pelos membros da co-
munidade com paixão, de-
verão esses eleitos pug-
nar por imprimir na ges-
tão do seu múnus polıt́ico 
os conceitos da Moral, po-
is não basta aparecer a ba-
ter com a mão no peito em 
festividades religiosas e 
seguir com a mão atrás 
das costas a des�ilar, para 
ser visto pelo povo, atrás 
do pálio nas procissões. 
Quem assim se comporta 
tem o dever de respeitar 
os preceitos que consci-
entemente ou hipocrita-
mente apresenta perante 
o povo crente.
Sendo certo que diz o con-
ceito que “Moral é um con-
junto de normas que regu-
lam o comportamento do 
homem em sociedade, e 
estas normas são adquiri-
das pela educação, pela 
tradição e pelo quotidia-
no. Durkheim explicava 
Moral como a “ciência dos 
costumes”, sendo algo an-
terior à própria socieda-
de. A Moral tem carácter 
obrigatório”.
E teria de ser com o signi-
�icado E� tico e Moral que 

os eleitos locais deveriam 
pautar a sua forma de go-
vernar a coisa pública e de 
se dirigir aos seus eleito-
res.
Por exemplo, actualmen-
te no concelho de Espo-
sende assistimos a com-
portamentos que contra-
dizem todos os preceitos 
éticos e morais. 
E�  tempo de pensarmos 
E s p o s e n d e  d e  fo r m a 
transparente e que seja 
transmitida com toda a 
cristalinidade o que real-
mente é e existe.
E�  antiético e antimoral, 
por exemplo, um Municı-́
pio na sua “propaganda” 
ocultar dos cidadãos a ver-
dade, sendo exemplo ca-
bal o número de freguesi-
as que compõem o conce-
lho.
O que se passa em Espo-
sende é surreal. A Câmara 
Municipal mandou insta-
lar nas ruas da cidade um 
“arraial” alusivo às come-
morações dos 450 anos 
da concessão do Foral de 
Vila e Concelho a Espo-
sende, por ordem Del'Rei 
D. Sebastião, com o cog-
nome de “o Desejado” e “o 
Adormecido”, expondo 
nesse “arraial” o nome de 
15 freguesias e cujas 11 fo-
ram extintas em 2013, pe-
lo que actualmente não 
existem, sendo hoje o con-
celho de Esposende cons-
tituıd́o por nove freguesi-
as. Esta farsa, esta panto-
mina, este embuste, é tão 
ridıć ula que os próprios 
documentos o�iciais do 
municı́pio comprovam 
quando dizem, por exem-
plo, que uma casa está si-
tuada na extinta freguesia 
de Esposende, agora deno-
minada Freguesia da 
União de Freguesias de 
Esposende, Marinhas e 
Gandra. Haja dó e piedade 
por tal dislate de quem 
aprovou esta patranha 

que deve envergonhar os 
verdadeiros esposenden-
ses.
Outro enredo enganador 
prende-se com o anúncio 
municipal de que obteve 
consenso para o projecto 
que a Câmara encomen-
dou, não sendo este um as-
sunto da sua responsabi-
lidade, pelo que não deve-
ria desperdiçar dinheiro 
dos impostos dos espo-
sendenses com tal enco-
menda, para a resolução 
do problema da restinga 
do rio Cávado, sendo esse 
consenso obtido durante 
uma opıṕara almoçarada 
com dois Secretários de 
Estado que não têm tutela 
sobre o assunto em causa. 
Mas é assim que estamos 
na polıt́ica local e central.
Já agora, este projecto tão 
propalado de diques e re-
tenções, certamente acon-
selhado pelo mesmo que 
sugeriu o “tal canal” que 
ia resolver de vez com as 
inundações em Esposen-
de…
E por falar no “tal canal”, 
que tornou o território da 
antiga freguesia de Espo-
sende numa ilha, pois por 
cá também há quem quei-
ra ter uma  “Ile Saint Ger-
main”, está a tornar-se um 
problema, pois nunca ma-
is vem uma cheia para pro-
var a sua utilidade e, �inal-
mente, ser descerrada a 
placa de inauguração com 
direito a festa e festança...
A falta de inauguração do 
“tal canal” fez-me lembrar 
a espectacular novela bra-
sileira o “Bem-Amado”, do 
ano de 1973. Nessa nove-
la o candidato a Perfeito 
de Sucupira, Odorico Para-
guaçu, na campanha elei-
toral prometeu aos eleito-
res que se ganhasse iria 
construir o cemitério mu-
nicipal, pois dizia ser infa-
me um “sucupiritano” de-
pois de morto ter de ir pa-

ra outra cidade para ser 
enterrado. O certo é que o 
Perfeito depois de cons-
truir o cemitério exaspe-
rava pela sua inaugura-
ção, pois deixou de mor-
rer gente na cidade. O de-
sespero de Odorico era 
tanto que ao �im de dez 
anos ainda não tinha con-
seguido inaugurar o cemi-
tério, vai daı ́roubou o cor-
po de um morto e aprove-
itou para inaugurar o ce-
mitério, sendo no mo-
mento discursivo no  en-
terramento do morto rou-
bado alguns dos presen-
tes clamavam da farsa que 
ali estava a ocorrer só pa-
ra o Perfeito inaugurar o 
cemitério.
Sem qualquer maldada da 
minha parte, acho que 
eventualmente poderá ha-
ver por cá uma exaspera-
ção enorme pela falta de 
uma cheia que comprove 
a razão da construção do 
“tal canal” e ser promovi-
da a respectiva inaugura-
ção com a presença das in-
dividualidades polı́ticas 
centrais e locais, dos men-
tores de tal obra, daque-
les que encheram os co-
fres com a construção do 
mesmo, com as entidades 
civis e religiosas locais, 
mais a respectiva bênção, 
e de todos os “dirceus das 
borboletas” e “irmãs caja-
zeiras” cá do burgo que pa-
ra lá vão aplaudir receber 
a bênção do cura e as pro-
messas de sinecuras do 
Perfeito… mais a manifes-
tação daqueles que que-
rem que lhes seja pago 
um preço justo pelos ter-
renos expropriados, só es-
pero que a inauguração 
não seja feita à custa de 
uma cheia “roubada”…
E�  bom que se cumpra a éti-
ca republicana para bem 
do povo e dos dinheiros 
públicos, sem trapaças e 
sem farsas.

“PENSAR	ESPOSENDE	XVIII”

Laurentino	Regado

 escalada da inflação continua a do-Aminar as preocupações dos portu-
gueses. Mas aquilo que é uma preo-

cupação para uns, é o jackpot para outros. A 
receita fiscal do Estado português no 1.º se-
mestre está muito acima do previsto no 
Orçamento do Estado (OE) para 2022. O OE 
previa um crescimento de 7% da receita fis-
cal em 2022, face a 2021, no entanto, nos 6 
primeiros meses do ano a receita fiscal cres-
ceu 30%, face a igual perıódo de 2021.

Alguns dos impostos indirectos em que o di-
ferencial entre a taxa de crescimento da re-
ceita prevista e da receita efectivada é maior 
são: o imposto sobre o álcool, as bebidas al-

coólicas e as bebidas adicionadas de açúcar 
ou outros edulcorantes - IABA (crescimento 
de 37% da receita face aos 11% previstos no 
OE), o imposto sobre o valor acrescentado - 
IVA (OE previa um crescimento de 11% da 
receita, mas até Junho o crescimento da rece-
ita foi de 27%), o imposto sobre produtos pe-
trolıf́eros - ISP (crescimento de 6% da recei-
ta face à previsão de redução de 2% da rece-
ita durante 2022) e o imposto único de cir-
culação - IUC (crescimento de 11% da recei-
ta face à previsão de redução de 2% da rece-
ita durante 2022).

Este crescimento acentuado da receita fis-
cal deve-se sobretudo à elevada inflação 
que se tem verificado durante os primeiros 
meses de 2022. A subida do preço dos bens 
e serviços conduz, inevitavelmente, ao au-
mento das receitas fiscais. Assim, Portugal 
apresentou um excedente orçamental nas 
contas do 1.º semestre, sendo expectável 
que as contas anuais também apresentem 
um superavit, caso a tendência se mante-
nha.

Como tal, num contexto de brutal perda de 
compra por parte da maioria dos portugue-
ses, os cofres do Estado acumulam recordes 
de receita fiscal. Enquanto uns contam o di-
nheiro que lhes sobra no bolso, outros orgu-
lham-se do superavit orçamental. Parece 
muito claro de que forma o governo pode ali-
viar as finanças das famıĺias portugueses...

Os	factos	vistos	à	lupa
Uma	parceria	com	o	Instituto	+Liberdade	(maisliberdade.pt)

por	André	Pinção	Lucas	e	Juliano	Ventura

CERTIFICO que, a s. 66 e seguintes, do livro n.º 263-A, de “Escrituras Diversas”, deste Cartório, se encontra 
exarada com a data de vinte e oito de julho de dois mil e vinte e dois, uma escritura de JUSTIFICAÇÃO por 
USUCAPIÃO, na qual:----------------------------------------------------------------------------------------------------------
MARIA DE FÁTIMA MACHADO DA COSTA LARANJEIRA (NIF 201 094 738) e marido CARLOS MANUEL SÁ 
LARANJEIRA (NIF 198 457 197), casados sob o regime da comunhão geral, ele natural da freguesia de Antas, ela 
natural da freguesia de Apúlia, ambas do concelho de Esposende e residentes no Beco do Couto B, n.º 2, Lugar de 
Paredes, em Apúlia, na atual União das Freguesias de Apúlia e Fão, do concelho de Esposende, declararam:----------
Que, são donos e legítimos possuidores, de um prédio rústico, composto por terreno de cultura de regadio, com a 
área de mil duzentos e oitenta e cinco vírgula trinta metros quadrados, sito no Lugar de Paredes, em Apúlia na União 
das Freguesias de Apúlia e Fão, do concelho de Esposende, a confrontar do norte com regueira, do sul com Carlos 
Manuel Sá Laranjeira, do nascente com António Dias Almeida e do poente com Inácio Agra Fernandes Eiras, não 
descrito na Conservatória do Registo Predial de Esposende, inscrito na respetiva matriz sob o artigo 4307, daquela 
união de freguesias, anteriormente omisso na matriz rústica da extinta freguesia de Apúlia e omisso à extinta matriz 
rústica, com o valor patrimonial IMT e igual atribuído de OITOCENTOS E NOVENTA EUROS.------------------------------

Que não possuem título formal que lhes permita registar na competente Conservatória o identicado prédio, mas que, 
no entanto, sempre estiveram na detenção e fruição do mesmo, durante mais de vinte anos, por si e antecessores, 
detenção e fruição essa adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou 
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em contrariá-las.  Que tal posse 
assim mantida e exercida o foi em nomes e interesses próprios deles justicantes, traduziu-se nos factos materiais 
conducentes ao integral aproveitamento do citado prédio, nomeadamente, cultivando-o, colhendo os seus frutos, 
fazendo a sua limpeza e manutenção, administrando-o, e pagando em seus nomes os respetivos encargos. ----------
E que essa posse por ter sido sempre pacíca, pública, contínua, de boa-fé e em seus próprios nomes e durante mais 
de vinte anos, facultou-lhes já a aquisição por USUCAPIÃO, do direito de propriedade do referido prédio, e direito este 
que, pela sua própria natureza, não pode ser comprovado por qualquer título formal, em virtude de o terem adquirido, 
em virtude de a primeira outorgante mulher o ter adquirido por volta do ano de mil novecentos e noventa e quatro, 
ainda no estado de solteira, maior, por doação meramente verbal, nunca reduzida a escritura pública, feita por sua tia, 
Maria Gonçalves Martins Machado, solteira, maior, residente em França.-------------------------------------------------
Assim, armam e declaram que são eles, com exclusão de outrem, os donos e legítimos possuidores do prédio 
rústico acima identicado e que prestam estas declarações para ns de primeira inscrição daquele imóvel a seu favor 
no registo predial.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Declarações conrmadas por três testemunhas.----------------------------------------------------------------------------
Está conforme o original, na parte transcrita e certicada.------------------------------------------------------------------
Esposende, 28 de maio de 2022. 
                                                                                                        A Notária,
                                                                                            (Andreia da Silva Amaral)
Conta registada sob o n.º 1946/2022                   
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CERTIFICO que, a s. 94 e seguintes, do livro n.º 263-A, de “Escrituras Diversas”, deste Cartório, se encontra 
exarada com a data de um de agosto de dois mil e vinte e dois, uma escritura de JUSTIFICAÇÃO por USUCAPIÃO, na 
qual:-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
MANUEL DA TORRE VIEIRA (NIF 160 493 633) e mulher MARIA PRUDÊNCIA RODRIGUES MEIRA (NIF 132 217 
783), casados sob o regime da comunhão geral de bens, ele natural da  freguesia de Belinho, ela natural da freguesia 
de Antas, ambas do concelho de Esposende, e nesta última residentes na Rua Foz do Neiva, n.º 86, declararam:------
Que, são donos e legítimos possuidores de um prédio rústico, composto por terreno de pinhal e mato, com a área de 
quinhentos e setenta e dois metros quadrados, sito no Sítio de Freitas de Fora, da freguesia de Antas, do concelho de 
Esposende, a confrontar do norte com Manuel Viana Caramalho, do sul com Martinho Viana Meira Torres, do 
nascente com caminho e do poente com António Fernandes Sá, não descrito na Conservatória do Registo Predial de 
Esposende, inscrito na respetiva matriz sob o artigo 757, proveio dos artigos 1007 e 1008 rústicos, ambos da extinta 
matriz rústica, com o valor patrimonial IMT e igual atribuído de DEZOITO EUROS E VINTE CÊNTIMOS.-------------------
Que não possuem título formal que lhes permita registar na competente Conservatória o identicado prédio, mas que, 
no entanto, sempre estiveram na detenção e fruição do mesmo, durante mais de vinte anos, por si e antecessores, 

detenção e fruição essa adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou 
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em contrariá-las.  Que tal posse 
assim mantida e exercida o foi em nomes e interesses próprios deles justicantes, traduziu-se nos factos materiais 
conducentes ao integral aproveitamento do citado prédio, nomeadamente, cultivando-o, colhendo os seus frutos, 
fazendo a sua limpeza e manutenção, administrando-o, e pagando em seus nomes os respetivos encargos. ----------
E que essa posse por ter sido sempre pacíca, pública, contínua, de boa-fé e em seus próprios nomes e durante mais 
de vinte anos, facultou-lhes já a aquisição por USUCAPIÃO, do direito de propriedade do referido prédio, e direito este 
que, pela sua própria natureza, não pode ser comprovado por qualquer título formal, em virtude de o terem adquirido, 
já no estado de casados, por volta do ano de mil novecentos e setenta e cinco, por partilha meramente verbal, nunca 
reduzida a escritura pública, feita por óbito de seu pai e sogro, José Rodrigues Lapeiro, casado com Albina Vicente 
Carneiro, casados que foram sob o regime da comunhão geral, residentes que foram no Lugar de Guilheta, naquela 
freguesia de Antas.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Assim, armam e declaram que são eles, com exclusão de outrem, os donos e legítimos possuidores do prédio 
rústico acima identicado e que prestam estas declarações para ns de primeira inscrição daquele imóvel a seu favor 
no registo predial.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Declarações conrmadas por três testemunhas.----------------------------------------------------------------------------
Está conforme o original, na parte transcrita e certicada.------------------------------------------------------------------
Esposende, 01 de agosto de 2022. 
                                                                                                        A Notária,
                                                                                            (Andreia da Silva Amaral)
Conta registada sob o n.º 1976/2022                   
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A Casa do Povo de Alvito 
(CPA), em Barcelos, reu-
niu familiares e amigos 
dos seus utentes e pro-
porcionou uma tarde di-
ferente, recheada de mui-
to convıv́io e boas con-
versas. Depois de dois 
anos de pandemia, do-
mingo, 31 de julho, a 
Instituição organizou ma-
is uma edição da Festa da 
Famıĺia, numa tarde em 
que inaugurou um novo 
espaço e homenageou be-
neméritos que têm con-
tribuı́do para o desen-
volvimento da Institui-
ção. 
A sessão contou com a 
presença do Vice-Presi-
dente da Câmara Munici-
pal de Barcelos, Domin-
gos Pereira, que reco-
nheceu o papel crucial 
das IPSS, como institui-
ções que contribuem pa-
ra o bem-estar de crian-
ças e idosos.
Um dos pontos altos da 
tarde foi a inauguração 
do “Espaço Maria Ale-
xandrina e António Fran-
cisco”, casal benemérito 
que muito tem contribuı-́
do para a CPA. “Trata-se 
de um espaço polivalen-
te, que irá permitir aco-
lher várias iniciativas, 
sempre com o objetivo 

de dar aos nossos uten-
tes o máximo conforto 
possıv́el, organizando ati-
vidades que lhes permi-
tam ser ativos. Devemos 
muito a este casal bene-
mérito, que, de forma ab-
negada, tem contribuıd́o 
para o bem-estar dos nos-
sos utentes”, explicou o 
Presidente da Institui-
ção, José Silva.
Emocionada, Maria Ale-
xandrina agradeceu a ho-
menagem, dizendo que 
leva sempre a CPA no co-
ração, de�inindo-a como 
uma Instituição de refe-
rência, que tem no bem-
estar dos seus utentes o 
seu principal propósito. 
Depois da bênção do no-
vo espaço pelo capelão 
da CPA, o Pe. Albino Fa-
ria, Maria Alexandrina e 
o Vice-Presidente da Câ-
mara Municipal de Bar-
celos, Domingos Pereira, 
descerraram a placa que 
irá perpetuar a homena-
gem feita ao casal.
O Presidente da Casa do 
Povo agradeceu o apoio 
que o Municıṕio tem da-
do à Instituição, apelan-
do a que a Câmara Muni-
cipal continue a olhar pa-
ra as IPSS com o carinho 
que elas merecem. “Te-
mos uma população com 

algumas di�iculdades de 
locomoção, pelo que pe-
dimos apoio ao Municı-́
pio para a aquisição de 
uma carrinha adaptada, 
para que lhes possamos 
continuar a proporcio-
nar passeios, visitas e ou-
tras atividades”, a�irmou 
José Silva, recordando 
que a Casa do Povo fez 
uma candidatura ao 
PRR, para um novo lar e 
no âmbito da e�iciência 
energética.
Por seu turno, Domingos 
Pereira reconheceu que 
as IPSS fazem um traba-
lho preponderante, dan-
do a dignidade que os 
utentes merecem. “Esta-
mos disponı́veis para 
continuar a trabalhar e a 
investir na área social”, 
a�irmou o vice-Presiden-
te da autarquia.
A tarde contou, ainda, 
com a leitura de um poe-
ma da autoria do utente 
do Centro de Dia Manuel 
Silva, de homenagem à 
benemérita Maria Ale-
xandrina. O mesmo uten-
te foi o autor do teatro 
musical interpretado pe-
los utentes do Centro de 
Dia “O marco do correio”.
A tarde terminou com 
um lanche/convıv́io. 

Casa do Povo de Alvito inaugura
novo espaço polivalente

Ao celebrar 120 anos de 
existência, o Theatro Gil 
Vicente acolheu no do-
mingo a peça “Insónia”, 
do apresentador e come-
diante Fernando Men-
des. Esta encenação, que 
já no sábado teve casa 
cheia, voltou a lotar a se-
cular casa de espetácu-
los barcelense, numa tar-
de que animou de garga-
lhadas toda a plateia.
O ano de 2022 tem sido 
de enorme atividade e su-
cesso, com a programa-
ção do TGV a �icar classi-
�icada entre as melhores 
a nıv́el nacional, mere-
cendo, por isso, o �inan-
ciamento da dgARTES de 
apoio à programação, até 
2025, no valor 600 mil 
euros. Foi também apro-
vada uma outra candida-
tura, apresentada pelo 
Municıṕio no âmbito do 
PRR para modernização 
de infraestruturas tec-
nológicas de vıd́eo e ima-

gem, no valor de 150 mil 
euros.
Por outro lado, os núme-
ros que o Theatro vai re-
gistando até ao momen-
to indicam claramente 
que 2022 será um ano de 
records, ultrapassando 
todos os números desde 
a reabertura do teatro 
em 2013. Com efeito, da-
dos relativos a 31 de ju-
lho dão conta da realiza-
ção de 134 espetáculos, 
no Theatro Gil Vicente, a 
q u e  c o r r e s p o n d e m 
16.398 espetadores, ou 
seja, 63,7 % de taxa de 
ocupação global, numa 
receita de bilheteira a 
rondar os 34 mil euros, 
com alguns desses espe-
táculos a terem entrada 
gratuita. A estes núme-
ros acrescem três ses-
sões de cinema e dez es-
petáculos realizados fo-
ra de portas, onde estive-
ram presentes 1.698 es-
petadores. \\RD

Theatro Gil Vicente
celebrou 120 anos

Gil Vicente empata na estreia na Europa
na deslocação à Letónia

Na primeira mão da 3ª 
p ré - e l i m i n a t ó r i a  d a 
UEFA Conference Lea-
gue, o Riga FC recebeu o 
Gil Vicente no Estádio 
Skonto, na Letónia. A par-
tida disputada na tarde 
desta quarta-feira termi-
nou com a igualdade a 
uma bola.
Ao minuto nove surgiu o 
primeiro remate enqua-
drado da partida, para o 
lado do Riga FC, com 
Andrew a agarrar com fa-
cilidade. Ao minuto 17, 
Douglas Aurélio abriu o 
marcador para a equipa 
da casa depois de um cru-
zamento do lado direito 
de Soisalo.
Dez minutos depois, o au-
tor do tento do Riga vol-
tou a ameaçar os gilistas, 
mas o remate saiu por ci-
ma da baliza visitante. Já 
dentro dos cinco minu-
tos �inais do primeiro 
tempo, Juan Boselli ati-
rou muito por cima da ba-
liza contrária.
Na segunda parte, foram 
os galos a entrar melhor. 
Lucas Cunha, através de 
um passe longo, colocou 
Fran Navarro na cara do 
golo, mas o atacante espa-

nhol atirou a rasar o pos-
te .  Aos  57  minutos , 
Andrew negou por duas 
vezes o golo ao Riga.
Sensivelmente cinco mi-
nutos depois, Boselli fez 
um grande golo para o 
Gil através de um remate 
colocado no ângulo supe-
rior da baliza de Purins. 
O uruguaio estabeleceu 
o empate e fez, assim, o 
primeiro golo de sempre 
dos barcelenses nas com-
petições europeias.
Segundos depois, Navar-
ro atirou contra o guar-
dião da casa. Dentro dos 
dez minutos �inais, Ngon-
da cruzou para a cabeça 
de Kendysh atirar ao la-
do da baliza minhota. 
Aos 90 minutos, Alipour, 
lançado no lugar de Na-
varro por Ivo Vieira, iso-
lado perante Purins, ati-
rou a rasar o poste, ainda 
com um desvio no guar-
dião do Riga FC. O irania-
no falhou a hipótese de le-
var o Gil Vicente na fren-
te da eliminatória.
No �inal da partida, o trei-
nador do Gil Vicente, Ivo 
Vieira, partilhou uma “sa-
tisfação geral” após o em-
pate, que considerou “es-
tar em aberto” a elimina-
tória.
“Foi o nosso primeiro jo-
go internacional e saio 
com uma satisfação ge-

ral. Querı́amos ganhar, 
mas conseguimos um re-
sultado que deixa tudo 
em aberto para segunda 
mão da eliminatória, em 
Barcelos”, disse o treina-
dor em declarações aos 
meios do clube.
Ivo Vieira considerou 
que a sua equipa não en-
trou bem no desa�io, “la-
teralizando o jogo e sen-
do um pouco lenta”, mas 
apontou que a postura 
foi corrigida, no interva-
lo, com os atletas.
“A segunda parte foi com-
pletamente diferente, do-
minámos totalmente, ata-
cámos muito mais, esti-
vemos sempre perto do 
golo. Marcámos um e po-
dıámos ter feito outros. 
Essa é postura que quero 

para a equipa”, acrescen-
tou.
Apesar de considerar 
que pela postura dos atle-
tas “o Gil Vicente mere-
cia mais do que o empa-
te”, Ivo Vieira falou “num 
resultado aceitável” ten-
do em conta as circuns-
tâncias da partida.
“Enfrentámos um adver-
sário que já tem 26 parti-
das disputadas esta épo-
ca e nós �izemos o prime-
iro jogo o�icial. Temos al-
guns jogadores novos, 
que se estão a adaptar e a 
adquirir a melhor forma 
fıśica, mas foram compe-
tentes e competitivos. 
Certamente vamos me-
lhorar para o próximo jo-
go”, rematou o treinador 
dos barcelenses.

Conhecidos estão já os 
possı́veis adversários 
dos gilistas para o 'play-
off' da Liga Conferência 
Europa. Caso ultrapasse 
o Riga na terceira pré-
eliminatória, a equipa de 
Barcelos vai defrontar os 
escoceses do Dundee Uni-
ted ou os neerlandeses 
do AZ Alkmaar.
Depois do empate na par-
tida, o Gil Vicente vai ten-
tar carimbar a passagem 
ao play-off da competi-
ção no dia 11 de agosto, 
no Estádio Cidade de Bar-
celos. Pelo meio, a equi-
pa gilista irá estrear-se 
no campeonato portu-
guês frente ao Paços de 
Ferreira, na próxima se-
gunda-feira, às 20H15, 
em Barcelos.

Renato	Garcia	/	Jorge	Ferreira
redacao@nsemanario.pt

A praia Suave Mar, em Esposende, aco-
lheu, no passado �im de semana, o Torneio 
de Andebol de Praia, uma organização con-
junta da Câmara Municipal de Esposende 
e do Centro Social Juventude de Mar, que 
envolveu a participação de 180 atletas.
Através da cooperação intermunicipal 
com o Municıṕio de Vizela, foi possıv́el aco-
lher neste torneio cerca meia centena de 
atletas da “FUNDAÇA� O KARABATIC” com 
sede em Montpellier - França, dando ao 

torneio um colorido ainda maior e pro-
porcionando o intercâmbio cultural e des-
portivo. 
Integrado no programa do torneio, e com 
o intuito de incutir na comunidade o hábi-
to da prática de atividade fıśica, o Centro 
Social da Juventude de Mar apresentou 
um conjunto de atividades de promoção 
do atletismo para crianças, que contou a 
presença do atleta Ricardo Dias e do clube 
“Os Castelenses”. \\RD

Esposende acolheu Torneio de Andebol de Praia
EXTRATO DE JUSTIFICAÇÃO

Licenciada Maria Isaura Abrantes Martins, Notária com Cartório Notarial, sito na Rua Manuel Espregueira, número 
14, na cidade de Viana do Castelo, certica, para efeitos de publicação, que no dia catorze de julho de dois mil e vinte 
e dois, foi outorgada uma escritura de Justicação e Doação, exarada a folhas cinquenta e oito e seguintes, do Livro 
de Notas para Escrituras Diversas Número Trezentos e Setenta – B, deste Cartório Notarial, na qual intervieram:------- 
MARIA EMÍLIA GONÇALVES FERREIRA, NIF 133 149 161 e cônjuge BERNARDO PEIXOTO DA MOTA, NIF 133 149 
153, casados sob o regime da comunhão geral de bens, naturais, respetivamente, da freguesia de Antas, concelho de 
Esposende e da freguesia de Neiva, concelho de Viana do Castelo, residentes na Avenida São Romão, número 96, na 
freguesia de São Romão de Neiva, concelho de Viana do Castelo, Código Postal 4935-546 Neiva, portadores dos 
Cartões de Cidadão, respetivamente, números 03530194 5 ZX6, válido até 03 de maio de 2029 e 03080431 0 ZX6, 
válido até 02 de maio de 2029, ambos emitidos pela República Portuguesa, os quais declararam:-----------------------
Que, são donos e legítimos possuidores, com exclusão de outrem, do seguinte bem imóvel:---------------------------- 
Prédio rústico, sito em Carvalhas, na freguesia Antas, concelho de Esposende, composto de pinhal e mato, com a 
área de mil trezentos e trinta metros quadrados, a confrontar do norte com Eduardo Viana Meira Torres, do sul com 
Caminho, do nascente com José Gonçalves Vieira e do poente com Fazenda Nacional, omisso na Conservatória do 
Registo Predial de Esposende, inscrito na matriz predial respetiva em nome da justicante Maria Emília Gonçalves 

Ferreira, sob o artigo 2183, desconhecendo o artigo da antiga matriz, o que declaram sob sua inteira 
responsabilidade, apesar das buscas efetuadas aos diversos arquivos, com o valor patrimonial tributário de 31,13 
euros, ao qual atribui igual valor.---------------------------------------------------------------------------------------------- 
Que o prédio rústico, acima descrito foi adquirido pelos justicantes, Maria Emília Gonçalves Ferreira e cônjuge 
Bernardo Peixoto da Mota, no ano de mil novecentos e oitenta, em dia e mês que não podem precisar, por Partilha 
verbal, não formalizada, por óbito de sua mãe e sogra, Emília Gonçalves Ribeiro Neves, falecida em dez de julho de 
mil novecentos e setenta e oito, casada sob o regime  da comunhão geral com José Dias Ferreira, que também usava 
e era conhecido por José Dias Ferreira Júnior, residente que foi no Lugar de Belinho, na freguesia de Antas, concelho 
de Esposende, sem que, no entanto, cassem a dispor de título formal que lhes permita o respetivo registo na 
Conservatória do Registo Predial; mas, desde logo entraram na posse e fruição do referido prédio, em nome próprio, 
posse que assim detêm há mais de vinte anos, sem interrupção ou ocultação de quem quer que seja.------------------- 
Que a posse foi adquirida e mantida sem violência e sem oposição, ostensivamente, com conhecimento de toda a 
gente, ocupando-o, cortando o roço e mato, limpando-o, agindo sempre de forma correspondente ao exercício do 
direito de propriedade, quer usufruindo como tal o imóvel, quer suportando os respetivos encargos.------------------- 
Que esta posse em nome próprio, pacica, contínua e pública, há mais de vinte anos, conduziu à aquisição do 
indicado imóvel, por USUCAPIÃO, que invocam, justicando o seu direito de propriedade para o efeito de registo, 
dado que esta forma de aquisição não pode ser comprovada por qualquer outro título formal extrajudicial.------------- 
Que à data da transmissão não titulada, por si invocada, os transmitentes não possuíam outros prédios rústicos 
connantes com o prédio rústico justicado, pelo que o presente ato não envolve fracionamento proibido.------------- 
Que está conforme o original na parte transcrita.----------------------------------------------------------------------------- 
Viana do Castelo, catorze de julho de dois mil e vinte e dois. 
                                                                                                               A Notária,
                                                                                            (Lic. Maria Isaura Abrantes Martins)
Registada sob o número: PA 1978 / 2022.                    
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A Casa do Povo de Alvito 
(CPA), em Barcelos, reu-
niu familiares e amigos 
dos seus utentes e pro-
porcionou uma tarde di-
ferente, recheada de mui-
to convıv́io e boas con-
versas. Depois de dois 
anos de pandemia, do-
mingo, 31 de julho, a 
Instituição organizou ma-
is uma edição da Festa da 
Famıĺia, numa tarde em 
que inaugurou um novo 
espaço e homenageou be-
neméritos que têm con-
tribuı́do para o desen-
volvimento da Institui-
ção. 
A sessão contou com a 
presença do Vice-Presi-
dente da Câmara Munici-
pal de Barcelos, Domin-
gos Pereira, que reco-
nheceu o papel crucial 
das IPSS, como institui-
ções que contribuem pa-
ra o bem-estar de crian-
ças e idosos.
Um dos pontos altos da 
tarde foi a inauguração 
do “Espaço Maria Ale-
xandrina e António Fran-
cisco”, casal benemérito 
que muito tem contribuı-́
do para a CPA. “Trata-se 
de um espaço polivalen-
te, que irá permitir aco-
lher várias iniciativas, 
sempre com o objetivo 

de dar aos nossos uten-
tes o máximo conforto 
possıv́el, organizando ati-
vidades que lhes permi-
tam ser ativos. Devemos 
muito a este casal bene-
mérito, que, de forma ab-
negada, tem contribuıd́o 
para o bem-estar dos nos-
sos utentes”, explicou o 
Presidente da Institui-
ção, José Silva.
Emocionada, Maria Ale-
xandrina agradeceu a ho-
menagem, dizendo que 
leva sempre a CPA no co-
ração, de�inindo-a como 
uma Instituição de refe-
rência, que tem no bem-
estar dos seus utentes o 
seu principal propósito. 
Depois da bênção do no-
vo espaço pelo capelão 
da CPA, o Pe. Albino Fa-
ria, Maria Alexandrina e 
o Vice-Presidente da Câ-
mara Municipal de Bar-
celos, Domingos Pereira, 
descerraram a placa que 
irá perpetuar a homena-
gem feita ao casal.
O Presidente da Casa do 
Povo agradeceu o apoio 
que o Municıṕio tem da-
do à Instituição, apelan-
do a que a Câmara Muni-
cipal continue a olhar pa-
ra as IPSS com o carinho 
que elas merecem. “Te-
mos uma população com 

algumas di�iculdades de 
locomoção, pelo que pe-
dimos apoio ao Municı-́
pio para a aquisição de 
uma carrinha adaptada, 
para que lhes possamos 
continuar a proporcio-
nar passeios, visitas e ou-
tras atividades”, a�irmou 
José Silva, recordando 
que a Casa do Povo fez 
uma candidatura ao 
PRR, para um novo lar e 
no âmbito da e�iciência 
energética.
Por seu turno, Domingos 
Pereira reconheceu que 
as IPSS fazem um traba-
lho preponderante, dan-
do a dignidade que os 
utentes merecem. “Esta-
mos disponı́veis para 
continuar a trabalhar e a 
investir na área social”, 
a�irmou o vice-Presiden-
te da autarquia.
A tarde contou, ainda, 
com a leitura de um poe-
ma da autoria do utente 
do Centro de Dia Manuel 
Silva, de homenagem à 
benemérita Maria Ale-
xandrina. O mesmo uten-
te foi o autor do teatro 
musical interpretado pe-
los utentes do Centro de 
Dia “O marco do correio”.
A tarde terminou com 
um lanche/convıv́io. 

Casa do Povo de Alvito inaugura
novo espaço polivalente

Ao celebrar 120 anos de 
existência, o Theatro Gil 
Vicente acolheu no do-
mingo a peça “Insónia”, 
do apresentador e come-
diante Fernando Men-
des. Esta encenação, que 
já no sábado teve casa 
cheia, voltou a lotar a se-
cular casa de espetácu-
los barcelense, numa tar-
de que animou de garga-
lhadas toda a plateia.
O ano de 2022 tem sido 
de enorme atividade e su-
cesso, com a programa-
ção do TGV a �icar classi-
�icada entre as melhores 
a nıv́el nacional, mere-
cendo, por isso, o �inan-
ciamento da dgARTES de 
apoio à programação, até 
2025, no valor 600 mil 
euros. Foi também apro-
vada uma outra candida-
tura, apresentada pelo 
Municıṕio no âmbito do 
PRR para modernização 
de infraestruturas tec-
nológicas de vıd́eo e ima-

gem, no valor de 150 mil 
euros.
Por outro lado, os núme-
ros que o Theatro vai re-
gistando até ao momen-
to indicam claramente 
que 2022 será um ano de 
records, ultrapassando 
todos os números desde 
a reabertura do teatro 
em 2013. Com efeito, da-
dos relativos a 31 de ju-
lho dão conta da realiza-
ção de 134 espetáculos, 
no Theatro Gil Vicente, a 
q u e  c o r r e s p o n d e m 
16.398 espetadores, ou 
seja, 63,7 % de taxa de 
ocupação global, numa 
receita de bilheteira a 
rondar os 34 mil euros, 
com alguns desses espe-
táculos a terem entrada 
gratuita. A estes núme-
ros acrescem três ses-
sões de cinema e dez es-
petáculos realizados fo-
ra de portas, onde estive-
ram presentes 1.698 es-
petadores. \\RD

Theatro Gil Vicente
celebrou 120 anos

Gil Vicente empata na estreia na Europa
na deslocação à Letónia

Na primeira mão da 3ª 
p ré - e l i m i n a t ó r i a  d a 
UEFA Conference Lea-
gue, o Riga FC recebeu o 
Gil Vicente no Estádio 
Skonto, na Letónia. A par-
tida disputada na tarde 
desta quarta-feira termi-
nou com a igualdade a 
uma bola.
Ao minuto nove surgiu o 
primeiro remate enqua-
drado da partida, para o 
lado do Riga FC, com 
Andrew a agarrar com fa-
cilidade. Ao minuto 17, 
Douglas Aurélio abriu o 
marcador para a equipa 
da casa depois de um cru-
zamento do lado direito 
de Soisalo.
Dez minutos depois, o au-
tor do tento do Riga vol-
tou a ameaçar os gilistas, 
mas o remate saiu por ci-
ma da baliza visitante. Já 
dentro dos cinco minu-
tos �inais do primeiro 
tempo, Juan Boselli ati-
rou muito por cima da ba-
liza contrária.
Na segunda parte, foram 
os galos a entrar melhor. 
Lucas Cunha, através de 
um passe longo, colocou 
Fran Navarro na cara do 
golo, mas o atacante espa-

nhol atirou a rasar o pos-
te .  Aos  57  minutos , 
Andrew negou por duas 
vezes o golo ao Riga.
Sensivelmente cinco mi-
nutos depois, Boselli fez 
um grande golo para o 
Gil através de um remate 
colocado no ângulo supe-
rior da baliza de Purins. 
O uruguaio estabeleceu 
o empate e fez, assim, o 
primeiro golo de sempre 
dos barcelenses nas com-
petições europeias.
Segundos depois, Navar-
ro atirou contra o guar-
dião da casa. Dentro dos 
dez minutos �inais, Ngon-
da cruzou para a cabeça 
de Kendysh atirar ao la-
do da baliza minhota. 
Aos 90 minutos, Alipour, 
lançado no lugar de Na-
varro por Ivo Vieira, iso-
lado perante Purins, ati-
rou a rasar o poste, ainda 
com um desvio no guar-
dião do Riga FC. O irania-
no falhou a hipótese de le-
var o Gil Vicente na fren-
te da eliminatória.
No �inal da partida, o trei-
nador do Gil Vicente, Ivo 
Vieira, partilhou uma “sa-
tisfação geral” após o em-
pate, que considerou “es-
tar em aberto” a elimina-
tória.
“Foi o nosso primeiro jo-
go internacional e saio 
com uma satisfação ge-

ral. Querı́amos ganhar, 
mas conseguimos um re-
sultado que deixa tudo 
em aberto para segunda 
mão da eliminatória, em 
Barcelos”, disse o treina-
dor em declarações aos 
meios do clube.
Ivo Vieira considerou 
que a sua equipa não en-
trou bem no desa�io, “la-
teralizando o jogo e sen-
do um pouco lenta”, mas 
apontou que a postura 
foi corrigida, no interva-
lo, com os atletas.
“A segunda parte foi com-
pletamente diferente, do-
minámos totalmente, ata-
cámos muito mais, esti-
vemos sempre perto do 
golo. Marcámos um e po-
dıámos ter feito outros. 
Essa é postura que quero 

para a equipa”, acrescen-
tou.
Apesar de considerar 
que pela postura dos atle-
tas “o Gil Vicente mere-
cia mais do que o empa-
te”, Ivo Vieira falou “num 
resultado aceitável” ten-
do em conta as circuns-
tâncias da partida.
“Enfrentámos um adver-
sário que já tem 26 parti-
das disputadas esta épo-
ca e nós �izemos o prime-
iro jogo o�icial. Temos al-
guns jogadores novos, 
que se estão a adaptar e a 
adquirir a melhor forma 
fıśica, mas foram compe-
tentes e competitivos. 
Certamente vamos me-
lhorar para o próximo jo-
go”, rematou o treinador 
dos barcelenses.

Conhecidos estão já os 
possı́veis adversários 
dos gilistas para o 'play-
off' da Liga Conferência 
Europa. Caso ultrapasse 
o Riga na terceira pré-
eliminatória, a equipa de 
Barcelos vai defrontar os 
escoceses do Dundee Uni-
ted ou os neerlandeses 
do AZ Alkmaar.
Depois do empate na par-
tida, o Gil Vicente vai ten-
tar carimbar a passagem 
ao play-off da competi-
ção no dia 11 de agosto, 
no Estádio Cidade de Bar-
celos. Pelo meio, a equi-
pa gilista irá estrear-se 
no campeonato portu-
guês frente ao Paços de 
Ferreira, na próxima se-
gunda-feira, às 20H15, 
em Barcelos.

Renato	Garcia	/	Jorge	Ferreira
redacao@nsemanario.pt

A praia Suave Mar, em Esposende, aco-
lheu, no passado �im de semana, o Torneio 
de Andebol de Praia, uma organização con-
junta da Câmara Municipal de Esposende 
e do Centro Social Juventude de Mar, que 
envolveu a participação de 180 atletas.
Através da cooperação intermunicipal 
com o Municıṕio de Vizela, foi possıv́el aco-
lher neste torneio cerca meia centena de 
atletas da “FUNDAÇA� O KARABATIC” com 
sede em Montpellier - França, dando ao 

torneio um colorido ainda maior e pro-
porcionando o intercâmbio cultural e des-
portivo. 
Integrado no programa do torneio, e com 
o intuito de incutir na comunidade o hábi-
to da prática de atividade fıśica, o Centro 
Social da Juventude de Mar apresentou 
um conjunto de atividades de promoção 
do atletismo para crianças, que contou a 
presença do atleta Ricardo Dias e do clube 
“Os Castelenses”. \\RD

Esposende acolheu Torneio de Andebol de Praia
EXTRATO DE JUSTIFICAÇÃO

Licenciada Maria Isaura Abrantes Martins, Notária com Cartório Notarial, sito na Rua Manuel Espregueira, número 
14, na cidade de Viana do Castelo, certica, para efeitos de publicação, que no dia catorze de julho de dois mil e vinte 
e dois, foi outorgada uma escritura de Justicação e Doação, exarada a folhas cinquenta e oito e seguintes, do Livro 
de Notas para Escrituras Diversas Número Trezentos e Setenta – B, deste Cartório Notarial, na qual intervieram:------- 
MARIA EMÍLIA GONÇALVES FERREIRA, NIF 133 149 161 e cônjuge BERNARDO PEIXOTO DA MOTA, NIF 133 149 
153, casados sob o regime da comunhão geral de bens, naturais, respetivamente, da freguesia de Antas, concelho de 
Esposende e da freguesia de Neiva, concelho de Viana do Castelo, residentes na Avenida São Romão, número 96, na 
freguesia de São Romão de Neiva, concelho de Viana do Castelo, Código Postal 4935-546 Neiva, portadores dos 
Cartões de Cidadão, respetivamente, números 03530194 5 ZX6, válido até 03 de maio de 2029 e 03080431 0 ZX6, 
válido até 02 de maio de 2029, ambos emitidos pela República Portuguesa, os quais declararam:-----------------------
Que, são donos e legítimos possuidores, com exclusão de outrem, do seguinte bem imóvel:---------------------------- 
Prédio rústico, sito em Carvalhas, na freguesia Antas, concelho de Esposende, composto de pinhal e mato, com a 
área de mil trezentos e trinta metros quadrados, a confrontar do norte com Eduardo Viana Meira Torres, do sul com 
Caminho, do nascente com José Gonçalves Vieira e do poente com Fazenda Nacional, omisso na Conservatória do 
Registo Predial de Esposende, inscrito na matriz predial respetiva em nome da justicante Maria Emília Gonçalves 

Ferreira, sob o artigo 2183, desconhecendo o artigo da antiga matriz, o que declaram sob sua inteira 
responsabilidade, apesar das buscas efetuadas aos diversos arquivos, com o valor patrimonial tributário de 31,13 
euros, ao qual atribui igual valor.---------------------------------------------------------------------------------------------- 
Que o prédio rústico, acima descrito foi adquirido pelos justicantes, Maria Emília Gonçalves Ferreira e cônjuge 
Bernardo Peixoto da Mota, no ano de mil novecentos e oitenta, em dia e mês que não podem precisar, por Partilha 
verbal, não formalizada, por óbito de sua mãe e sogra, Emília Gonçalves Ribeiro Neves, falecida em dez de julho de 
mil novecentos e setenta e oito, casada sob o regime  da comunhão geral com José Dias Ferreira, que também usava 
e era conhecido por José Dias Ferreira Júnior, residente que foi no Lugar de Belinho, na freguesia de Antas, concelho 
de Esposende, sem que, no entanto, cassem a dispor de título formal que lhes permita o respetivo registo na 
Conservatória do Registo Predial; mas, desde logo entraram na posse e fruição do referido prédio, em nome próprio, 
posse que assim detêm há mais de vinte anos, sem interrupção ou ocultação de quem quer que seja.------------------- 
Que a posse foi adquirida e mantida sem violência e sem oposição, ostensivamente, com conhecimento de toda a 
gente, ocupando-o, cortando o roço e mato, limpando-o, agindo sempre de forma correspondente ao exercício do 
direito de propriedade, quer usufruindo como tal o imóvel, quer suportando os respetivos encargos.------------------- 
Que esta posse em nome próprio, pacica, contínua e pública, há mais de vinte anos, conduziu à aquisição do 
indicado imóvel, por USUCAPIÃO, que invocam, justicando o seu direito de propriedade para o efeito de registo, 
dado que esta forma de aquisição não pode ser comprovada por qualquer outro título formal extrajudicial.------------- 
Que à data da transmissão não titulada, por si invocada, os transmitentes não possuíam outros prédios rústicos 
connantes com o prédio rústico justicado, pelo que o presente ato não envolve fracionamento proibido.------------- 
Que está conforme o original na parte transcrita.----------------------------------------------------------------------------- 
Viana do Castelo, catorze de julho de dois mil e vinte e dois. 
                                                                                                               A Notária,
                                                                                            (Lic. Maria Isaura Abrantes Martins)
Registada sob o número: PA 1978 / 2022.                    
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A Associação Desportiva 
de Esposende apresen-
tou na manhã de sábado 
passado o plantel que 
competirá esta época na 
Divisão Pró-Nacional da 
Associação de Futebol de 
Braga.
Numa sessão simples rea-
lizada apenas para a co-
municação social, José 
Sousa, Presidente da 
ADE, assume o desejo de 
subida de divisão já esta 
época: “Aquele desejo de 
três anos, três subidas, 
vai continuar. Temos de 
ter essa ambição!”.
“Vamos com esta crença 
abraçar este novo desa-
�io, para no �inal poder-
mos estar a celebrar no-
vamente. A cidade mere-
ce que o clube se a�irme 
cada vez mais no panora-
ma do futebol distrital, e 
quem sabe, daqui a al-
guns anos, com novos 

projetos que já existem 
em curso, termos melho-
res condições”, vincou Jo-
sé Sousa.
Referindo-se ao Campe-
onato da Divisão Pró-
Nacional, mais propria-
mente à Serie A, onde o 
clube está inserido, José 
Sousa frisa que será um 
campeonato “mais com-
petitivo, com muito boas 
equipas, nomeadamente 
aquelas que já lá estavam 
o ano passado”, não es-
quecendo o Forjães, que 
não conseguiu a manu-
tenção no Campeonato 
de Portugal, tendo, as-

s i m ,  d e s c i d o  à  P ró -
Nacional, sendo um natu-
ral candidato à subida.
Centrando o seu discur-
so na ADE, José Sousa re-
fere que o clube vai com 
o mesmo espıŕito de mis-
são, dando “sempre o 
nosso melhor jogo após 
jogo”, procurando man-
terem-se “�iéis à estrutu-
ra e à liderança do Pedro 
Simões”.
“Acredito que vamos fa-
zer uma época tranquila, 
sem sobressaltos. E�  mui-
to importante termos o 
equilı́brio �inanceiro, 
porque tudo isso nos aju-

da a evitar qualquer tipo 
de ruıd́o”, vincou o Presi-
dente da ADE, referindo 
que o orçamento “é rea-
lista”, não fugindo muito 
do que tinham na época 
transata, mas “claro que, 
havendo uma subida de 
divisão, por si só, os cus-
tos de participação e ins-
crições na AF Braga tam-
bém aumentam, e nós te-
mos de ajustar com peso, 
conta e medida”.
Sobre a continuidade do 
treinador que levou a 
ADE à subida de divisão à 
Pró-Nacional, José Sousa 
refere que seria “um dis-
parate não continuar-
mos com o Pedro Si-
mões. Eu gosto particu-
larmente do estilo do Pe-
dro, porque não impõe, 
mas conquista os joga-
dores, e muitas vezes a li-
derança é muito impor-
tante num balneário e 
não só ter conhecimento 
técnico-tático”. 

Pedro	 Simões,	 Treina-
dor	da	ADE
Questionado sobre esta 
ambição da subida ao 
Campeonato de Portugal 
já esta época por parte 
do Presidente da ADE, Pe-
dro Simões diz-se ser 
“muito mais moderado”.
“Estamos a falar de outra 
realidade. Um campeo-

nato totalmente diferen-
te, onde há um vasto lote 
de equipas com essa am-
bição e se calhar com ou-
tros argumentos a nıv́el 
�inanceiro”, referiu Pe-
dro Simões, con�idenci-
ando uma conversa que 
teve com o Presidente: 
“Ainda há pouco dizia ao 
Presidente que a ambi-
ção, por vezes, é maior 
que qualquer outro orça-
mento. Mas que real-
mente ajuda ter uma 
equipa recheada de 'tru-
tas', como se costuma di-
zer, lá nisso ajuda”.
De forma a não colocar 
demasiada pressão so-
bre os seus jogadores, Pe-
dro Simões refere que, 
“nesse aspeto sou mais 
moderado e o primeiro 
objetivo, pelo menos é is-
so que eu quero passar, é 
tentar fazer um campeo-
nato tranquilo. Depois, jo-
go a jogo, passo a passo, 
vamos ver até onde con-
seguimos chegar”.
Por campeonato tran-
quilo, o treinador aponta 
aos quatro primeiros lu-
gares, os mesmos que 
dão logo direito à manu-
tenção. “Esse é o desejo 
de todas as equipas. O 
nosso também não foge à 
regra. Tentar andar na 
parte de cima da tabela e 
depois, se der para ten-

Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

ADE apresenta plantel com desejo de
subida ao Campeonato de Portugal 

tar ambicionar algo ma-
is, cá estaremos para lu-
tar”.
Com um plantel de ape-
nas 18 jogadores anunci-
ados, onde já se incluem 
as quatro contratações 
para esta época, Pedro Si-
mões assume que “o plan-
tel está longe de estar fe-
chado”.
“Estamos ainda a anali-
sar algumas situações, 
principalmente para o se-
tor ofensivo, que é onde 
temos a maior lacuna, 
mas ainda falta bastante 
tempo e acredito que vão 
aparecer aı́ boas situa-
ções. Não queremos é ser 
precipitados. Temos de 
ser cirúrgicos, calculis-
tas e assertivos”, a�irmou 
Pedro Simões, assumin-

do que uma das maiores 
preocupações, digamos 
assim, era manter a es-
trutura base da época 
passada. “Pelo trabalho 
que eles �izeram, até gos-
taria de �icar com todos, 
até porque acho que me-
reciam. Mas nisto, uma 
pessoa tem de fazer esco-
lhas e infelizmente tive 
de dispensar alguns, mas 
dá-nos, à partida, tam-
bém alguma garantia de 
estabilidade de grupo, 
de união, e de qualidade 
futebolıśtica”.
Questionado sobre se ao 
plantel jovem não faltará 
experiência para compe-
tir na mais alta divisão 
da AF Braga, o treinador 
não deixou dúvidas: 
“Isso é o que menos me 

preocupa, essa questão 
da experiência”.
Com uma equipa a ron-
dar os 22/23 anos, Pedro 
Simões deu como exem-
plo a época passada, com 
a estreia de muitos juni-
ores que, apesar de se-
rem miúdos, foram esta-
cas no plantel. “Temos a 
questão do Berto, por 
exemplo, um miúdo de 
18 anos que pegou e foi 
praticamente titular ao 
longo da época. A ques-
tão da idade é obvio. Esta-
mos a falar de uma divi-
são, onde a ratice, a expe-
riência, vem ao de cima 
nesses jogadores mais ta-
rimbados, mas não é tu-
do. Eu, essencialmente, 
acredito no potencial in-
dependentemente da ida-
de”, sustentou. 
Sendo também ele um es-
treante nesta divisão, Pe-
dro Simões demonstrou 
transpirar con�iança. 
“Lembro-me perfeita-
mente de uma questão 
que me �izeram faz preci-
samente hoje um ano: se 
eu estaria preparado [pa-
ra treinar seniores na Di-
visão de Honra], uma vez 

que estava conectado ao 
futebol de formação. Pe-
los vistos estava ou en-
tão tive muita sorte [ri-
sos]”. 
Recordando a resposta 
dada na altura, Pedro Si-
mões disse que “o conhe-
cimento do futebol era 
transversal, ou seja, quer 
seja na formação ou nou-
tro patamar, o conheci-
mento do jogo seria 
transversal. E�  tudo mui-
to mais fácil falar agora 
depois da conquista que 
tivemos. Não deixa de 
ser um desa�io esta nova 
realidade. Mas eu acredi-
to no meu potencial e no 
potencial dos meus joga-
dores. E acredito que va-
mos chegar a um bom 
porto”, �inalizou.
Quanto à estrutura da 
Associação Desportiva 
de Esposende, José Bar-
bosa e Pedro Maciel man-
tém-se como Vice-Presi-
dente para o futebol e Di-
retor Desportivo, respe-
tivamente.
Já Pedro Simões terá co-
mo treinadores-adjun-
tos, Leandro Merrelho e 
Muchacho, Raul Vieira co-

mo treinador de guarda-
redes, Prof. Sérgio como 
preparador f ı́ s ico ,  e 
André Merrelho a �isiote-
rapeuta.

Equipa Técnica: André Merrelho, Pedro Simões, Raul Vieira e Prof. Sérgio
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João Benta criticou a organização da Volta 
a Portugal e a Federação Portuguesa de Ci-
clismo (FPC) por "pretender colocar no 
mesmo grupo todos os alvos de buscas", de-
pois de ter sido con�irmado que está fora 
da 83.ª edição.
"No dia de ontem, fui também alvo de bus-
cas domiciliárias. Desconheço a motivação 
e muito menos compreendo o timing. Certo 
é que concluıd́as as buscas - com as quais 
colaborei integralmente, merecendo da 
parte dos inspectores da PJ igual correcção 
- não fui constituıd́o arguido. Nada foi en-
contrado na minha residência que pudesse 
estar relacionado com qualquer substân-
cia ou utensıĺio utilizado na prática dopan-
te", detalhou o ciclista da Efapel, em comu-
nicado publicado nas redes sociais.
Finalizadas as buscas, João Benta entendeu 
"o acto como integrado nas recentes notıći-
as que afectaram a modalidade".
"Foi-me, aliás, dito aquando das buscas 
que se algo fosse encontrado seria de ime-

diato constituıd́o arguido e presente a juiz, 
de outro modo o assunto �icaria resolvido 
com o relatório da diligência. Relatório es-
se que, depois de lido, naturalmente assi-
nei", prosseguiu.
Revelando-se "triste, desolado e revoltado, 
mas acima de tudo de consciência tranqui-
la", o corredor disse ter sido "com surpre-
sa" que tomou "nota das indicações da orga-
nização e FPC dirigida às equipas, que, de 
forma mais ou menos clara, pretendeu colo-
car no mesmo grupo todos os pro�issionais 
alvos de buscas, tenham eles sido ou não 
constituıd́os arguidos".
"Não reconheço justiça em tais medidas. 
Isto não é defender a modalidade, isto é dar 
uma machadada nos atletas cumpridores, 
nas equipas e nos patrocinadores", argu-
mentou.
O corredor de Esposende, de 35 anos, con-
sidera que "a mera suspeita que alguém en-
tendeu lançar" sobre o seu nome coloca "as-
sim em causa o trabalho de toda uma época 

e faz, além do mais, pairar sombras" sobre 
o que será o seu futuro. "Estou de consciên-
cia tranquila e certo de que tudo �iz para 
corresponder às expectativas dos que em 
mim con�iaram e con�iam, mas estou tam-
bém invadido por um forte sentimento de 
injustiça, porque a consciência tranquila 
não faz esquecer o quanto trabalhei duran-
te esta época para chegar ao nıv́el desejado 
à prova rainha da temporada e ver ruir to-
do esse projecto", reforçou. 
Para João Benta, "abre-se 
assim um precedente gra-
ve, fazendo crer que no fu-
turo bastará lançar sus-
peitas sobre atletas para 
que os mesmos �iquem 
automaticamente arreda-
dos de competir, condici-
onando-se assim a 
verdade despor-
t iva  d e  u m a 
prova".\\RD

João Benta de fora da 83ª edição da Volta a Portugal
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A Associação Desportiva 
de Esposende apresen-
tou na manhã de sábado 
passado o plantel que 
competirá esta época na 
Divisão Pró-Nacional da 
Associação de Futebol de 
Braga.
Numa sessão simples rea-
lizada apenas para a co-
municação social, José 
Sousa, Presidente da 
ADE, assume o desejo de 
subida de divisão já esta 
época: “Aquele desejo de 
três anos, três subidas, 
vai continuar. Temos de 
ter essa ambição!”.
“Vamos com esta crença 
abraçar este novo desa-
�io, para no �inal poder-
mos estar a celebrar no-
vamente. A cidade mere-
ce que o clube se a�irme 
cada vez mais no panora-
ma do futebol distrital, e 
quem sabe, daqui a al-
guns anos, com novos 

projetos que já existem 
em curso, termos melho-
res condições”, vincou Jo-
sé Sousa.
Referindo-se ao Campe-
onato da Divisão Pró-
Nacional, mais propria-
mente à Serie A, onde o 
clube está inserido, José 
Sousa frisa que será um 
campeonato “mais com-
petitivo, com muito boas 
equipas, nomeadamente 
aquelas que já lá estavam 
o ano passado”, não es-
quecendo o Forjães, que 
não conseguiu a manu-
tenção no Campeonato 
de Portugal, tendo, as-

s i m ,  d e s c i d o  à  P ró -
Nacional, sendo um natu-
ral candidato à subida.
Centrando o seu discur-
so na ADE, José Sousa re-
fere que o clube vai com 
o mesmo espıŕito de mis-
são, dando “sempre o 
nosso melhor jogo após 
jogo”, procurando man-
terem-se “�iéis à estrutu-
ra e à liderança do Pedro 
Simões”.
“Acredito que vamos fa-
zer uma época tranquila, 
sem sobressaltos. E�  mui-
to importante termos o 
equilı́brio �inanceiro, 
porque tudo isso nos aju-

da a evitar qualquer tipo 
de ruıd́o”, vincou o Presi-
dente da ADE, referindo 
que o orçamento “é rea-
lista”, não fugindo muito 
do que tinham na época 
transata, mas “claro que, 
havendo uma subida de 
divisão, por si só, os cus-
tos de participação e ins-
crições na AF Braga tam-
bém aumentam, e nós te-
mos de ajustar com peso, 
conta e medida”.
Sobre a continuidade do 
treinador que levou a 
ADE à subida de divisão à 
Pró-Nacional, José Sousa 
refere que seria “um dis-
parate não continuar-
mos com o Pedro Si-
mões. Eu gosto particu-
larmente do estilo do Pe-
dro, porque não impõe, 
mas conquista os joga-
dores, e muitas vezes a li-
derança é muito impor-
tante num balneário e 
não só ter conhecimento 
técnico-tático”. 

Pedro	 Simões,	 Treina-
dor	da	ADE
Questionado sobre esta 
ambição da subida ao 
Campeonato de Portugal 
já esta época por parte 
do Presidente da ADE, Pe-
dro Simões diz-se ser 
“muito mais moderado”.
“Estamos a falar de outra 
realidade. Um campeo-

nato totalmente diferen-
te, onde há um vasto lote 
de equipas com essa am-
bição e se calhar com ou-
tros argumentos a nıv́el 
�inanceiro”, referiu Pe-
dro Simões, con�idenci-
ando uma conversa que 
teve com o Presidente: 
“Ainda há pouco dizia ao 
Presidente que a ambi-
ção, por vezes, é maior 
que qualquer outro orça-
mento. Mas que real-
mente ajuda ter uma 
equipa recheada de 'tru-
tas', como se costuma di-
zer, lá nisso ajuda”.
De forma a não colocar 
demasiada pressão so-
bre os seus jogadores, Pe-
dro Simões refere que, 
“nesse aspeto sou mais 
moderado e o primeiro 
objetivo, pelo menos é is-
so que eu quero passar, é 
tentar fazer um campeo-
nato tranquilo. Depois, jo-
go a jogo, passo a passo, 
vamos ver até onde con-
seguimos chegar”.
Por campeonato tran-
quilo, o treinador aponta 
aos quatro primeiros lu-
gares, os mesmos que 
dão logo direito à manu-
tenção. “Esse é o desejo 
de todas as equipas. O 
nosso também não foge à 
regra. Tentar andar na 
parte de cima da tabela e 
depois, se der para ten-

Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

ADE apresenta plantel com desejo de
subida ao Campeonato de Portugal 

tar ambicionar algo ma-
is, cá estaremos para lu-
tar”.
Com um plantel de ape-
nas 18 jogadores anunci-
ados, onde já se incluem 
as quatro contratações 
para esta época, Pedro Si-
mões assume que “o plan-
tel está longe de estar fe-
chado”.
“Estamos ainda a anali-
sar algumas situações, 
principalmente para o se-
tor ofensivo, que é onde 
temos a maior lacuna, 
mas ainda falta bastante 
tempo e acredito que vão 
aparecer aı́ boas situa-
ções. Não queremos é ser 
precipitados. Temos de 
ser cirúrgicos, calculis-
tas e assertivos”, a�irmou 
Pedro Simões, assumin-

do que uma das maiores 
preocupações, digamos 
assim, era manter a es-
trutura base da época 
passada. “Pelo trabalho 
que eles �izeram, até gos-
taria de �icar com todos, 
até porque acho que me-
reciam. Mas nisto, uma 
pessoa tem de fazer esco-
lhas e infelizmente tive 
de dispensar alguns, mas 
dá-nos, à partida, tam-
bém alguma garantia de 
estabilidade de grupo, 
de união, e de qualidade 
futebolıśtica”.
Questionado sobre se ao 
plantel jovem não faltará 
experiência para compe-
tir na mais alta divisão 
da AF Braga, o treinador 
não deixou dúvidas: 
“Isso é o que menos me 

preocupa, essa questão 
da experiência”.
Com uma equipa a ron-
dar os 22/23 anos, Pedro 
Simões deu como exem-
plo a época passada, com 
a estreia de muitos juni-
ores que, apesar de se-
rem miúdos, foram esta-
cas no plantel. “Temos a 
questão do Berto, por 
exemplo, um miúdo de 
18 anos que pegou e foi 
praticamente titular ao 
longo da época. A ques-
tão da idade é obvio. Esta-
mos a falar de uma divi-
são, onde a ratice, a expe-
riência, vem ao de cima 
nesses jogadores mais ta-
rimbados, mas não é tu-
do. Eu, essencialmente, 
acredito no potencial in-
dependentemente da ida-
de”, sustentou. 
Sendo também ele um es-
treante nesta divisão, Pe-
dro Simões demonstrou 
transpirar con�iança. 
“Lembro-me perfeita-
mente de uma questão 
que me �izeram faz preci-
samente hoje um ano: se 
eu estaria preparado [pa-
ra treinar seniores na Di-
visão de Honra], uma vez 

que estava conectado ao 
futebol de formação. Pe-
los vistos estava ou en-
tão tive muita sorte [ri-
sos]”. 
Recordando a resposta 
dada na altura, Pedro Si-
mões disse que “o conhe-
cimento do futebol era 
transversal, ou seja, quer 
seja na formação ou nou-
tro patamar, o conheci-
mento do jogo seria 
transversal. E�  tudo mui-
to mais fácil falar agora 
depois da conquista que 
tivemos. Não deixa de 
ser um desa�io esta nova 
realidade. Mas eu acredi-
to no meu potencial e no 
potencial dos meus joga-
dores. E acredito que va-
mos chegar a um bom 
porto”, �inalizou.
Quanto à estrutura da 
Associação Desportiva 
de Esposende, José Bar-
bosa e Pedro Maciel man-
tém-se como Vice-Presi-
dente para o futebol e Di-
retor Desportivo, respe-
tivamente.
Já Pedro Simões terá co-
mo treinadores-adjun-
tos, Leandro Merrelho e 
Muchacho, Raul Vieira co-

mo treinador de guarda-
redes, Prof. Sérgio como 
preparador f ı́ s ico ,  e 
André Merrelho a �isiote-
rapeuta.

Equipa Técnica: André Merrelho, Pedro Simões, Raul Vieira e Prof. Sérgio
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(ex-Atlético dos Arcos)

Guarda-Redes

Defesas

DefesasMédios

MédiosDefesasAvançados
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João Benta criticou a organização da Volta 
a Portugal e a Federação Portuguesa de Ci-
clismo (FPC) por "pretender colocar no 
mesmo grupo todos os alvos de buscas", de-
pois de ter sido con�irmado que está fora 
da 83.ª edição.
"No dia de ontem, fui também alvo de bus-
cas domiciliárias. Desconheço a motivação 
e muito menos compreendo o timing. Certo 
é que concluıd́as as buscas - com as quais 
colaborei integralmente, merecendo da 
parte dos inspectores da PJ igual correcção 
- não fui constituıd́o arguido. Nada foi en-
contrado na minha residência que pudesse 
estar relacionado com qualquer substân-
cia ou utensıĺio utilizado na prática dopan-
te", detalhou o ciclista da Efapel, em comu-
nicado publicado nas redes sociais.
Finalizadas as buscas, João Benta entendeu 
"o acto como integrado nas recentes notıći-
as que afectaram a modalidade".
"Foi-me, aliás, dito aquando das buscas 
que se algo fosse encontrado seria de ime-

diato constituıd́o arguido e presente a juiz, 
de outro modo o assunto �icaria resolvido 
com o relatório da diligência. Relatório es-
se que, depois de lido, naturalmente assi-
nei", prosseguiu.
Revelando-se "triste, desolado e revoltado, 
mas acima de tudo de consciência tranqui-
la", o corredor disse ter sido "com surpre-
sa" que tomou "nota das indicações da orga-
nização e FPC dirigida às equipas, que, de 
forma mais ou menos clara, pretendeu colo-
car no mesmo grupo todos os pro�issionais 
alvos de buscas, tenham eles sido ou não 
constituıd́os arguidos".
"Não reconheço justiça em tais medidas. 
Isto não é defender a modalidade, isto é dar 
uma machadada nos atletas cumpridores, 
nas equipas e nos patrocinadores", argu-
mentou.
O corredor de Esposende, de 35 anos, con-
sidera que "a mera suspeita que alguém en-
tendeu lançar" sobre o seu nome coloca "as-
sim em causa o trabalho de toda uma época 

e faz, além do mais, pairar sombras" sobre 
o que será o seu futuro. "Estou de consciên-
cia tranquila e certo de que tudo �iz para 
corresponder às expectativas dos que em 
mim con�iaram e con�iam, mas estou tam-
bém invadido por um forte sentimento de 
injustiça, porque a consciência tranquila 
não faz esquecer o quanto trabalhei duran-
te esta época para chegar ao nıv́el desejado 
à prova rainha da temporada e ver ruir to-
do esse projecto", reforçou. 
Para João Benta, "abre-se 
assim um precedente gra-
ve, fazendo crer que no fu-
turo bastará lançar sus-
peitas sobre atletas para 
que os mesmos �iquem 
automaticamente arreda-
dos de competir, condici-
onando-se assim a 
verdade despor-
t iva  d e  u m a 
prova".\\RD

João Benta de fora da 83ª edição da Volta a Portugal
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Gil	Nunes
Jornalista Desportivo
______________________________________________________________________________________________________

ANÁLISE
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arcou três golos ao MMidtylland e a fatura 
podia ter sido bem 

mais pesada. O talentoso Gon-
çalo Ramos parece casar em 
conformidade com o desenho 
tático de Roger Schmidt, de tal 
forma que uma eventual saıd́a 
do avançado antes do encerra-
mento do mercado poderia re-
presentar um rude golpe para 
as aspirações encarnadas. O 
Ben�ica ainda não está seguro. 
Calma. 
Não quero com isto dizer que 
haja uma “Gonçalodependên-
cia” nem que a equipa cami-
nhe para tal. Agora, que o Ben-
�ica de Schmidt aproveita as ca-
racterıśticas de um jogador di-
ferenciado, lá isso é evidente. 
Justi�icável e inteligente. Des-
de logo as suas rotinas de mé-
dio que, realizadas em zonas 
de �inalização, provocam aque-
les pequenos desequilı́brios 
que tiram aquele adversário 
incómodo do caminho e o colo-
cam em posição de golo. E aı ́
surge o segundo grande atri-
buto de Gonçalo Ramos: a ca-
pacidade de �inalização. Pé di-
reito, esquerdo e ainda de ca-
beça. Todo um trabalho frutı-́
fero que passou por Jesus, Ve-
rıśsimo, consolidou-se na sele-
ção de sub-21 e é agora plena-
mente aproveitado por Roger 
Schmidt, um técnico que sabe 
o que quer. Disso não há dúvi-
das. 
E�  c l a r o  q u e  v e n c e r  o 
Midtylland por quatro é óti-
mo, mas tal não torna o Ben�i-
ca numa equipa de outra galá-

xia. Até porque o maior dos 
méritos que deve ser aponta-
do ao técnico alemão é o de sa-
ber aquilo que quer e de forma 
inequıv́oca. Schmidt não hesi-
ta. Bem ou mal tem a sua ideia 
de jogo. E bem ou mal decidiu 
em função da sua cabeça. As sa-
ıd́as de Taarabt, Pizzi ou Cebo-
linha podem ser contestáveis, 
mas assentam numa ideia de 
identidade que Schmidt não 
quer perder. Em face do calen-
dário, em face das necessida-
des de apuramento para a Liga 
dos Campeões, o tempo não ro-
la a favor dos encarnados.  
Tem de ser. Aqui e agora.
Sem ter um desempenho es-
tratosférico, Schmidt aposta 
numa pressão constante em li-
nhas altas, obrigando o adver-
sário a errar. No caso, também 
o Midtylland apostou na mes-
ma moeda mas a questão natu-
ralmente pendeu para o lado 
do mais forte. Com Enzo muito 
quali�icado na garantia da e�i-
ciência das linhas de passe e li-
gação entre setores, o comple-
mento com Florentino é muito 
interessante. Porque até pode-
mos dizer que a dupla João Má-
rio – Weigl -que iniciou a tem-
porada passada - era mais qua-
li�icada em termos individuais 
mas os jogadores eram tre-
mendamente parecidos. Ora, 
como mais vale descer um de-
grau e apostar no diferencia-
do - ou no complementar - a 
dupla Enzo-Florentino funci-
ona como uma espécie de pên-
dulo. Algo que também se re-
plica ao nıv́el dos extremos: se 
João Mário (falso extremo mas 
a pisar muitas vezes os corre-
dores) garante os equilıb́rios e 
a qualidade de passe, o dese-
quilıb́rio é garantido no lado 
oposto através de um jogador 
– Neres – com uma caracterıś-
tica difı́cil de encontrar: es-
querdino mas com um bom pé 
direito. E sempre com Ramos 
bem rodeado, em passe curto, 
por jogadores com talento, ca-
pacidade de aceleração e dese-
quilıb́rio. Como é o caso de Ra-
fa que, mais sóbrio e discreto 

nas ações, garante solidez em 
posse e muito desequilı́brio 
ao nıv́el da transição ofensiva. 
Está um Ben�ica bem pensado. 
Ora, todo este esquema pres-
supõe articulação dos laterais 
– sobretudo Grimaldo muito 
hábil no processo ofensivo – e 
também centrais mais subi-
dos no terreno. Daı,́ por exem-
plo, que a saıd́a de Vertonghen 
tenha sido ponderada. Porque 
equipa mais subida deixa de la-
do um jogador mais técnico 
em detrimento de elementos 
com capacidade para pisar li-
nhas mais adiantadas e, por 
conseguinte, mais ágeis na al-
tura da recuperação rápida. E, 
se bem que o Midtylland não 
seja o adversário exato para o 
testemunhar, todo este dese-
nho pressupõe um guarda-
redes mais válido em termos 
de jogo de pés e, sobretudo, 
controlo de profundidade. 
Sem nada haver a apontar a 
Odysseas, certo é que se com-
preende o interesse do Ben�i-
ca na aquisição de um guar-
dião com outras caracterıśti-
cas. 
E�  prematuro a�irmar-se que o 
Ben�ica está demolidor. E�  tam-
bém prematuro a�irmar-se 
que o Ben�ica está compacto. 
Na realidade, o Ben�ica está 
em fase de renovação (pode 
ler-se revolução) de acordo 
com o pensamento de jogo de 
um treinador com identidade. 
O positivo da questão é veri�i-
car um voo tranquilo no meio 
da turbulência: sei que vou 
por aqui, sei que por ali não é o 
meu caminho. Mas ainda falta 
o resto: como se vai compor-
tar o Ben�ica frente a equipas 
de maior dimensão? Ou de 
que forma as suas segundas li-
nhas vão estar ao nıv́el de um 
onze titular mais ou menos 
imutável? E�  certo que Schmidt 
faz bem em não mudar, até por-
que o rendimento tem mesmo 
de ser imediato. Resta saber o 
que vai fazer quando tiver de 
refrescar a equipa e de a man-
ter equilibrada. Rentável. Aı ́se-
rá a prova dos nove. 
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Subúrbios de Chicago, 
ano de 1931. Os serviços 
de socorro foram alerta-

dos para a existência de um de-
sastre de aviação e, de imedia-
to, accionados os meios de apo-
io e protecção civil. Um dia 
quente, uma aeronave que, 
por motivos não apurados, 
após a descolagem, num limi-
tado tempo espaço de voo, se 
despenhou, muito perto da-
quela cidade americana - um 
cenário de destroços e de mor-
te, o habitual alvoroço suscita-
do pela circunstância de ter 
acontecido muito chegado ao 
espaço urbano. 
Uma tremenda e óbvia confu-
são, os destroços do avião e 
corpos humanos dispersos 
por todo o lado. Para além dos 

meios disponıv́eis, ao local do 
sinistro acorreram, também, 
bastantes pessoas alheias às 
equipas de socorro na tentati-
va de contribuir com a sua aju-
da. Um homem acerca-se da-
quele pandemónio e espera 
ajudar com o seu automóvel - 
abandona o veıćulo, segue em 
direcção à macabra área dos 
destroços e encontra um cor-
po de mulher, uma ocupante 
do avião, novita, vinte anos, tal-
vez. Mira e remira o que lhe pa-
recia ser já um cadáver, carre-
ga-o nos braços em direção ao 
carro, consciente de que tinha 
de o levar para uma zona mor-
tuária. Espanto quando foi sur-
preendido por alguém que lhe 
chamou a atenção para o facto 
de não transportar um presu-
mıv́el cadáver porque a joven-
zita ainda denunciava sinais 
de vida, uma respiração leve, 
mas perceptıv́el. 
Foi, então, conduzida com ex-
trema rapidez para junto de 
uma equipa médica onde foi 
atendida, já em coma. Identi�i-
cada, constatou-se estar na 
presença de uma conhecida 
atleta olıḿpica, mais concre-
tamente Elizabeth Robinson, 
amada por todos e apelidada 
de “a noiva de Amesterdão” 
uma atleta que se preparava 
para os Jogos Olı́mpicos de 
1932 e de quem se esperava 
mais conquistas douradas. 
Apesar de, imediatamente, so-
corrida, a equipa médica con-
�irmava o estado de coma em 
que caıŕa e no qual haveria de 
se manter durante mais sete 
meses, ainda com o hipotético 
vaticıńio médico de �icar para-
plégica com evidentes incapa-
cidades locomotoras. 
A seu tempo, abandonou a uni-

dade hospitalar numa cadeira 
de rodas, de volta das raias da 
morte. 
Elizabeth Robinson - o mundo 
desportivo a ela mais chega-
do, não se havia esquecido 
que aquela atleta, muito cedo, 
havia despertado para a glória 
desportiva. Com apenas de-
zassete anos, nas provas de 
quali�icação para os Jogos 
Olıḿpicos de Amesterdão, em 
1928, havia destronado o re-
corde dos 100 metros com o 
tempo de 12,2 segundos. 
Uma força de vontade e uma 
determinação extremas �ize-
ram com que Elizabeth se aba-
lançasse a um projecto de recu-
peração motora e ela mesmo 
jurasse que haveria de vencer 
a cadeira de rodas – decidida e 
paulatinamente, foi-se liber-
tando da incapacidade que a 
manietava. Primeiro, conse-
guiu �icar de pé e manter o 
equilıb́rio – depois, o ensaio 
de um passo e mais outro até 
que, decorrido um ano, após a 
alta hospitalar, encetou um 
processo de exercitação loco-
motiva, andar, andar até… cor-
rer, novamente, quem sabe!
A força interior e uma vontade 
enorme �izeram-na regressar 
ao atletismo. 
Todavia as coisas não corre-
ram segundo os seus desejos 
porque a inacção forçada e a 
retoma dos movimentos, mes-
mo com um treino atlético apu-
rado, Elizabeth não conseguiu 
o apuramento para os Jogos 
Olıḿpicos de Los Angeles de 
1932. Acabaria por atingir o 
seu objectivo e conseguir par-
ticipar nos Jogos de Berlim, 
em 1936. 
No seu inıćio olıḿpico foi con-
siderada, ao tempo, a mais no-

va campeã, dezassete anos in-
completos. 
Uma autêntica ressurreição, o 
seu regresso ao atletismo. Po-
rém, resultado do acidente so-
frido e o consequente perıódo 
da sua recuperação fı́sica, 
após tão intenso, custoso e de-
morado tratamento, Elizabeth 
Robinson �icaria irremedia-
velmente afectada pelas con-
sequências das sucessivas in-
tervenções cirúrgicas a que as 
suas pernas tinham sido sub-
metidas e das próteses metáli-
cas que lhe foram introduzi-
das, compensatórias dos es-
tragos provocados no aciden-
te. Desse modo estava impos-
sibilitada de dobrar conveni-
entemente os joelhos e reali-
zar as partidas nas pistas com 
os pés assentes, caso da parti-
da dos 100 metros velocidade. 
Essa incapacidade obrigou-a a 
disputar somente partidas em 
pé, caso das estafetas, dos 
4x100 metros, especialidade 
em que voltou a ser campeã 
olıḿpica. Um milagre!

Ilídio	Torres
Membro da Academia Olıḿpica
de Portugal
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Jogos	Olímpicos	de	Amesterdão	1928

Um	Desastre	–	Um	Salvado
Uma	Heroína	Futura
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www.nsemanario.pt
nsemanario@gmail.com

Seja nosso correspondente
na sua freguesia!



O	talentoso	Sr.	Ramos
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arcou três golos ao MMidtylland e a fatura 
podia ter sido bem 

mais pesada. O talentoso Gon-
çalo Ramos parece casar em 
conformidade com o desenho 
tático de Roger Schmidt, de tal 
forma que uma eventual saıd́a 
do avançado antes do encerra-
mento do mercado poderia re-
presentar um rude golpe para 
as aspirações encarnadas. O 
Ben�ica ainda não está seguro. 
Calma. 
Não quero com isto dizer que 
haja uma “Gonçalodependên-
cia” nem que a equipa cami-
nhe para tal. Agora, que o Ben-
�ica de Schmidt aproveita as ca-
racterıśticas de um jogador di-
ferenciado, lá isso é evidente. 
Justi�icável e inteligente. Des-
de logo as suas rotinas de mé-
dio que, realizadas em zonas 
de �inalização, provocam aque-
les pequenos desequilı́brios 
que tiram aquele adversário 
incómodo do caminho e o colo-
cam em posição de golo. E aı ́
surge o segundo grande atri-
buto de Gonçalo Ramos: a ca-
pacidade de �inalização. Pé di-
reito, esquerdo e ainda de ca-
beça. Todo um trabalho frutı-́
fero que passou por Jesus, Ve-
rıśsimo, consolidou-se na sele-
ção de sub-21 e é agora plena-
mente aproveitado por Roger 
Schmidt, um técnico que sabe 
o que quer. Disso não há dúvi-
das. 
E�  c l a r o  q u e  v e n c e r  o 
Midtylland por quatro é óti-
mo, mas tal não torna o Ben�i-
ca numa equipa de outra galá-

xia. Até porque o maior dos 
méritos que deve ser aponta-
do ao técnico alemão é o de sa-
ber aquilo que quer e de forma 
inequıv́oca. Schmidt não hesi-
ta. Bem ou mal tem a sua ideia 
de jogo. E bem ou mal decidiu 
em função da sua cabeça. As sa-
ıd́as de Taarabt, Pizzi ou Cebo-
linha podem ser contestáveis, 
mas assentam numa ideia de 
identidade que Schmidt não 
quer perder. Em face do calen-
dário, em face das necessida-
des de apuramento para a Liga 
dos Campeões, o tempo não ro-
la a favor dos encarnados.  
Tem de ser. Aqui e agora.
Sem ter um desempenho es-
tratosférico, Schmidt aposta 
numa pressão constante em li-
nhas altas, obrigando o adver-
sário a errar. No caso, também 
o Midtylland apostou na mes-
ma moeda mas a questão natu-
ralmente pendeu para o lado 
do mais forte. Com Enzo muito 
quali�icado na garantia da e�i-
ciência das linhas de passe e li-
gação entre setores, o comple-
mento com Florentino é muito 
interessante. Porque até pode-
mos dizer que a dupla João Má-
rio – Weigl -que iniciou a tem-
porada passada - era mais qua-
li�icada em termos individuais 
mas os jogadores eram tre-
mendamente parecidos. Ora, 
como mais vale descer um de-
grau e apostar no diferencia-
do - ou no complementar - a 
dupla Enzo-Florentino funci-
ona como uma espécie de pên-
dulo. Algo que também se re-
plica ao nıv́el dos extremos: se 
João Mário (falso extremo mas 
a pisar muitas vezes os corre-
dores) garante os equilıb́rios e 
a qualidade de passe, o dese-
quilıb́rio é garantido no lado 
oposto através de um jogador 
– Neres – com uma caracterıś-
tica difı́cil de encontrar: es-
querdino mas com um bom pé 
direito. E sempre com Ramos 
bem rodeado, em passe curto, 
por jogadores com talento, ca-
pacidade de aceleração e dese-
quilıb́rio. Como é o caso de Ra-
fa que, mais sóbrio e discreto 

nas ações, garante solidez em 
posse e muito desequilı́brio 
ao nıv́el da transição ofensiva. 
Está um Ben�ica bem pensado. 
Ora, todo este esquema pres-
supõe articulação dos laterais 
– sobretudo Grimaldo muito 
hábil no processo ofensivo – e 
também centrais mais subi-
dos no terreno. Daı,́ por exem-
plo, que a saıd́a de Vertonghen 
tenha sido ponderada. Porque 
equipa mais subida deixa de la-
do um jogador mais técnico 
em detrimento de elementos 
com capacidade para pisar li-
nhas mais adiantadas e, por 
conseguinte, mais ágeis na al-
tura da recuperação rápida. E, 
se bem que o Midtylland não 
seja o adversário exato para o 
testemunhar, todo este dese-
nho pressupõe um guarda-
redes mais válido em termos 
de jogo de pés e, sobretudo, 
controlo de profundidade. 
Sem nada haver a apontar a 
Odysseas, certo é que se com-
preende o interesse do Ben�i-
ca na aquisição de um guar-
dião com outras caracterıśti-
cas. 
E�  prematuro a�irmar-se que o 
Ben�ica está demolidor. E�  tam-
bém prematuro a�irmar-se 
que o Ben�ica está compacto. 
Na realidade, o Ben�ica está 
em fase de renovação (pode 
ler-se revolução) de acordo 
com o pensamento de jogo de 
um treinador com identidade. 
O positivo da questão é veri�i-
car um voo tranquilo no meio 
da turbulência: sei que vou 
por aqui, sei que por ali não é o 
meu caminho. Mas ainda falta 
o resto: como se vai compor-
tar o Ben�ica frente a equipas 
de maior dimensão? Ou de 
que forma as suas segundas li-
nhas vão estar ao nıv́el de um 
onze titular mais ou menos 
imutável? E�  certo que Schmidt 
faz bem em não mudar, até por-
que o rendimento tem mesmo 
de ser imediato. Resta saber o 
que vai fazer quando tiver de 
refrescar a equipa e de a man-
ter equilibrada. Rentável. Aı ́se-
rá a prova dos nove. 
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Subúrbios de Chicago, 
ano de 1931. Os serviços 
de socorro foram alerta-

dos para a existência de um de-
sastre de aviação e, de imedia-
to, accionados os meios de apo-
io e protecção civil. Um dia 
quente, uma aeronave que, 
por motivos não apurados, 
após a descolagem, num limi-
tado tempo espaço de voo, se 
despenhou, muito perto da-
quela cidade americana - um 
cenário de destroços e de mor-
te, o habitual alvoroço suscita-
do pela circunstância de ter 
acontecido muito chegado ao 
espaço urbano. 
Uma tremenda e óbvia confu-
são, os destroços do avião e 
corpos humanos dispersos 
por todo o lado. Para além dos 

meios disponıv́eis, ao local do 
sinistro acorreram, também, 
bastantes pessoas alheias às 
equipas de socorro na tentati-
va de contribuir com a sua aju-
da. Um homem acerca-se da-
quele pandemónio e espera 
ajudar com o seu automóvel - 
abandona o veıćulo, segue em 
direcção à macabra área dos 
destroços e encontra um cor-
po de mulher, uma ocupante 
do avião, novita, vinte anos, tal-
vez. Mira e remira o que lhe pa-
recia ser já um cadáver, carre-
ga-o nos braços em direção ao 
carro, consciente de que tinha 
de o levar para uma zona mor-
tuária. Espanto quando foi sur-
preendido por alguém que lhe 
chamou a atenção para o facto 
de não transportar um presu-
mıv́el cadáver porque a joven-
zita ainda denunciava sinais 
de vida, uma respiração leve, 
mas perceptıv́el. 
Foi, então, conduzida com ex-
trema rapidez para junto de 
uma equipa médica onde foi 
atendida, já em coma. Identi�i-
cada, constatou-se estar na 
presença de uma conhecida 
atleta olıḿpica, mais concre-
tamente Elizabeth Robinson, 
amada por todos e apelidada 
de “a noiva de Amesterdão” 
uma atleta que se preparava 
para os Jogos Olı́mpicos de 
1932 e de quem se esperava 
mais conquistas douradas. 
Apesar de, imediatamente, so-
corrida, a equipa médica con-
�irmava o estado de coma em 
que caıŕa e no qual haveria de 
se manter durante mais sete 
meses, ainda com o hipotético 
vaticıńio médico de �icar para-
plégica com evidentes incapa-
cidades locomotoras. 
A seu tempo, abandonou a uni-

dade hospitalar numa cadeira 
de rodas, de volta das raias da 
morte. 
Elizabeth Robinson - o mundo 
desportivo a ela mais chega-
do, não se havia esquecido 
que aquela atleta, muito cedo, 
havia despertado para a glória 
desportiva. Com apenas de-
zassete anos, nas provas de 
quali�icação para os Jogos 
Olıḿpicos de Amesterdão, em 
1928, havia destronado o re-
corde dos 100 metros com o 
tempo de 12,2 segundos. 
Uma força de vontade e uma 
determinação extremas �ize-
ram com que Elizabeth se aba-
lançasse a um projecto de recu-
peração motora e ela mesmo 
jurasse que haveria de vencer 
a cadeira de rodas – decidida e 
paulatinamente, foi-se liber-
tando da incapacidade que a 
manietava. Primeiro, conse-
guiu �icar de pé e manter o 
equilıb́rio – depois, o ensaio 
de um passo e mais outro até 
que, decorrido um ano, após a 
alta hospitalar, encetou um 
processo de exercitação loco-
motiva, andar, andar até… cor-
rer, novamente, quem sabe!
A força interior e uma vontade 
enorme �izeram-na regressar 
ao atletismo. 
Todavia as coisas não corre-
ram segundo os seus desejos 
porque a inacção forçada e a 
retoma dos movimentos, mes-
mo com um treino atlético apu-
rado, Elizabeth não conseguiu 
o apuramento para os Jogos 
Olıḿpicos de Los Angeles de 
1932. Acabaria por atingir o 
seu objectivo e conseguir par-
ticipar nos Jogos de Berlim, 
em 1936. 
No seu inıćio olıḿpico foi con-
siderada, ao tempo, a mais no-

va campeã, dezassete anos in-
completos. 
Uma autêntica ressurreição, o 
seu regresso ao atletismo. Po-
rém, resultado do acidente so-
frido e o consequente perıódo 
da sua recuperação fı́sica, 
após tão intenso, custoso e de-
morado tratamento, Elizabeth 
Robinson �icaria irremedia-
velmente afectada pelas con-
sequências das sucessivas in-
tervenções cirúrgicas a que as 
suas pernas tinham sido sub-
metidas e das próteses metáli-
cas que lhe foram introduzi-
das, compensatórias dos es-
tragos provocados no aciden-
te. Desse modo estava impos-
sibilitada de dobrar conveni-
entemente os joelhos e reali-
zar as partidas nas pistas com 
os pés assentes, caso da parti-
da dos 100 metros velocidade. 
Essa incapacidade obrigou-a a 
disputar somente partidas em 
pé, caso das estafetas, dos 
4x100 metros, especialidade 
em que voltou a ser campeã 
olıḿpica. Um milagre!

Ilídio	Torres
Membro da Academia Olıḿpica
de Portugal
______________________________________________________________________________________________________
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Um	Desastre	–	Um	Salvado
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